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Alguns maus exemplos colocam em dúvida 
a seriedade das empresas que executam 
pesquisas de intenção de votos.

O caso recente em que um consagrado 
instituto de pesquisa apontava para um vitória 
de Lula no primeiro turno das eleições para 
presidente da República deixou em xeque as 
organizações sérias. 

Um caso de seriedade é o da ECM 
PESQUISAS, por inúmeros aspectos. Primeiro, 

POR FALAR 
DE PESQUISAS 

EDITORIAL
OPINIÃO

1/3

Edvar Freire Caetano
DIRETOR DE JORNALISMO
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está registrada na Receita Federal e no Conselho 
Federal de Estatística; segundo, porque tem 
uma profissional de Estatística exclusiva, com 
contrato homologado no CFE, quinta região; 
terceiro, porque sua estatística, Drielly Julianne, 
também é devidamente registrada no Conselho.

Depois, a ECM PESQUISAS conta com 
entrevistadores e entrevistadores egressos 
do consagrado DATAFORM, e que trabalham 
nessa área há mais de 10 anos.

Para cada equipe de quatro entrevistadores 
acompanha um ou uma supervisor(a). Estes 
profissionais saem de Aracaju, a ECM não 
pega entrevistadores (as) nos locais de 
levantamento de dados, para evitar vícios.

Nenhum desses profissionais sabe quem 
contratou a pesquisa, isso é parte importante 
do controle interno da ECM.

Os formulários chegam ao local de 
digitação e tabulação de dados quando é 
feita mais uma conferência para controle 
interno. Depois disso, todos os questionários 
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são escaneados e permanecem na sede 
da ECM-EDIÇÃO COMUNICAÇÃO E 
MARKETING EIRELI,  que é detentora 
das marcas ECM PESQUISAS, Dataform e 
Cinformonline, todas registradas no INMP.

A ECM PESQUISAS mantém assessoria 
jurídica através de contrato permanente com 
advogado, Dr. Edson Luiz, especialista em 
Direito Eleitoral.

A ECM acertou,  por aproximação, os 
números dos candidatos no primeiro turno 
e acertou em cheio  a posição dos quatro 
primeiros colocados. 

Além disso, de forma a causar impressão, 
foi o único no Brasil a indicar o crescimento de 
Laércio Oliveira e apontar para sua vitória. 

Portanto, há, sim, instituições de pesquisa 
com credibilidade em Sergipe.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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A eleição para governador do Estado é 
apenas no próximo domingo (30), mas baseado 
nos três últimos levantamentos de intenção 
de votos para o governo do Estado, que foram 
divulgados essa semana, e que estão sendo 
reproduzidos nesta edição do CINFORM ON 
LINE, este colunista alerta: há nos bastidores 
da política sergipana o mesmo sentimento de 
“virada” que aconteceu no primeiro turno e que 
culminou com a eleição do deputado Laércio 
Oliveira (PP) para o Senado da República. 

Nos últimos 15 dias de sua campanha, 
Laércio demonstrou muita força e, 

OPINIÃO
1/16
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literalmente, atropelou todos os seus 
adversários, vencendo a eleição com o 
discurso mais bolsonaristas dos candidatos, 
superando até Valadares Filho (PSB), que se 
apresentava como o “candidato de Lula” em 
Sergipe. E a impressão é que Fábio Mitidieri 
melhorou, consideravelmente, sua campanha 
neste turno, com mais apoios e uma maior 
participação de seus apoiadores. E os números 
das pesquisas já revelam isso...

Isso não quer dizer que a “fatura” já está 
definida e que Mitidieri vencerá a eleição, 
mas para quem terminou o primeiro turno 
atrás de Rogério Carvalho, que hoje está 
alinhado e percorre todo o Estado com 
Valmir de Francisquinho (candidatos de 
Lula e Bolsonaro juntos), pelo o que os 
levantamentos junto ao eleitorado revelam 
é que o “acordão” dos dirigentes do PT e do 
PL no Estado não surtiu o efeito esperado. 
O petista aposta tudo na vinculação de seu 
nome a Lula para tentar vencer a eleição. 

Já Mitidieri, por onde tem passado, nos 
eventos que sua campanha tem realizado, 

2/16CINFORMANDOOPINIÃO
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a impressão é de grande mobilização, 
onde seus aliados parecem ainda mais 
empenhados e determinados a ajuda-lo a 
vencer a eleição, na capital e no interior. 
É evidente que a decisão só acontece no 
próximo domingo e, até lá, muita coisa ainda 
pode alterar os destinos deste pleito, mas até 
nos debates Fábio parece mais equilibrado do 
que seu adversário. Pode até ser que não, mas 
há um sentimento de “virada” nas ruas...

VEJA ESSA!
Independente da polarização, o TSE sempre 
se posicionou com mais neutralidade nas 
disputas presidenciais. Mas, agora, até a 
absurda retomada da “censura” pairou 
sobre parte da imprensa brasileira! É isso 
mesmo que você está lendo: os ministros do 
TSE aprovaram a “CENSURA” sobre alguns 
veículos de comunicação, num verdadeiro 
atentado contra o Estado Democrático de 
Direito e (PASMEM), por se tratar de algo 
que supostamente beneficia Lula e prejudica 
Bolsonaro, boa parte da “grande mídia” tenta, 
insistentemente encontrar uma explicação 
para a CENSURA DA TOGA!   
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E ESSA!   
É importante registrar que a “CENSURA” não 
foi imposta nem pelo Bolsonaro de 2018 e nem 
pelo candidato de 2022, mas por quem deveria 
preservar a DEMOCRACIA! Parte da sociedade 
brasileira está indignada porque jamais se viu 
uma Justiça Eleitoral tão “militante”! Como 
ter credibilidade se até os ministros do 
TSE estão “politizando” algumas de suas 
decisões? Isso é grave! Parece “meme”, mas 
infelizmente não é: depois do “FIQUE EM 
CASA”, agora temos o “FIQUE EM SILÊNCIO”! 
Seria cômico, se não fosse trágico...

CENSURA NA PAN
Dentre as “proibições” pela Justiça Eleitoral 
para a JOVEM PAN, por exemplo, está na 
imposição de, durante sua programação 
no rádio, tv e plataformas digitais, falar 
sobre os fatos envolvendo a condenação 
do candidato Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
independente do contexto!

LULA INOCENTADO?
É isso mesmo que você está lendo! A JOVEM 
PAN está proibida de usar expressões como 
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“ex-presidiário”, “descondenado”, “ladrão”, 
“corrupto”, “chefe de organização criminosa”...
isso é CENSURA! Ou é mentira que Lula foi 
condenado e preso por chefiar um esquema de 
corrupção dentro dos seus governos?

E O MENSALÃO?
Se Lula não é nada disso que foi citado acima, 
então não existiu o MENSALÃO? E, por que, 
vários membros do seu partido assumiram 
a corrupção em seus depoimentos, foram 
presos e devolveram milhões em recursos 
públicos desviados? O TSE está subestimando 
a inteligência das pessoas?

MALAS DE GEDDEL?
E as malas abarrotadas de dinheiro em 
espécie encontradas em Salvador (BA), que 
supostamente pertenciam ao ex-ministro 
Geddel Vieira Lima, foram lá “plantadas” por 
algum apoiador do presidente Jair Bolsonaro 
ou são “fakes” criadas pela JOVEM PAN e 
outros setores da imprensa?

ATENTADO À DEMOCRACIA
Em defesa da liberdade de expressão, de 
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Direita e de Esquerda, este colunista e toda 
a imprensa brasileira tem a obrigação de 
contestar essa postura “militante” do TSE, 
que jamais foi o “centro das atenções” em um 
processo eleitoral como agora. Tem ministro 
querendo chamar mais atenção que Lula e 
Bolsonaro. Fim dos tempos...

YANDRA MOURA I
A deputada federal mais votada de Sergipe, 
Yandra Moura (União), foi até Brasília e 
participou de reunião com os deputados 
eleitos pelo União Brasil e realizou uma série 
de visitas aos ministérios. Esta foi a primeira 
agenda de Yandra na capital federal como 
deputada federal eleita.

YANDRA MOURA II
O objetivo da visita aos ministérios foi 
buscar informações sobre programas e 
projetos do Poder Executivo que já estão em 
andamento no Congresso Nacional. “O meu 
trabalho já começou. Na primeira agenda 
como deputada eleita, visitei os ministérios 
para conhecer o trabalho desenvolvido e o 
funcionamento de todo Congresso Nacional, 
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além de conversar sobre as propostas que 
pretendo apresentar quando assumir o 
cargo de deputada federal”, explicou.

YANDRA MOURA III
Na Câmara dos Deputados, Yandra Moura 
participou de uma reunião com os deputados 
federais eleitos pelo seu partido, o União Brasil, e 
também de um almoço oferecido pelo presidente 
nacional da sigla, o deputado federal reeleito, 
Luciano Bivar. “Esta foi uma ótima iniciativa, a 
reunião da bancada federal aproxima todos os 
eleitos e inicia a construção das metas a serem 
alcançadas em favor do partido na Câmara”, 
acrescentou a deputada, que também foi 
recebida pelo presidente da Casa, o deputado 
Arthur Lira, Yandra recebeu felicitações pelo novo 
mandato e o desejo de sucesso.

VISITAS
Durante a visita aos ministérios, a deputada 
eleita foi recebida pela Ministra de Estado da 
Mulher, da Família e dos Direitos Humanos, 
Cristiane Britto, pelo Ministro de Estado da 
Cidadania, Ronaldo Vieira Bento; pelo Ministro-
Chefe da Secretaria de Governo da Presidência 

CINFORMANDOOPINIÃO
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da República, Célio Faria Júnior; pelo Ministro 
do Turismo, Carlos Alberto Gomes de Brito e 
pelo Secretário Executivo da Presidência da 
República, Carlos Henrique Menezes Sobral.

COM A EDUCAÇÃO
Em reunião com a presidência da União 
Nacional dos Dirigentes Municipais da 
Educação (Undime) e dirigentes da educação 
de diversos municípios sergipanos, o 
candidato ao governo do Estado pelo PSD, 
Fábio Mitidieri, apresentou suas propostas de 
governo para os próximos anos e assinou um 
termo de compromisso com a categoria.

FÁBIO MITIDIERI I
Na reunião, Fábio reforçou seu 
compromisso com o desenvolvimento da 
educação pública de Sergipe e destacou 
assinatura de carta-compromisso com 
magistério, na qual apresenta propostas 
para fortalecimento da política educacional, 
qualificação dos docentes, recomposição 
e ampliação do quadro do magistério, de 
assistentes sociais e psicólogos para as 
escolas e a efetiva garantia de direitos são 

CINFORMANDOOPINIÃO
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elementos fundamentais para garantir a 
oferta de educação de qualidade.
 
FÁBIO MITIDIERI II 
“Nós queremos ratificar o compromisso do 
Estado com os municípios na construção de 
uma sociedade cada vez mais justa, por meio 
da educação de qualidade. Vamos construir 
juntos uma educação melhor para as próximas 
gerações. Não tenho dúvidas que com o 
trabalho de vocês e a parceria com o Estado, 
nós vamos realizar todos esses compromissos 
firmados aqui. Vamos construir mais creches, 
mais escolas de ensino integral e continuar 
com aqueles programas que têm dado certo no 
estado, que têm dado bons resultados”, afirmou.
 
JOSEVANDA FRANCO
A presidente da Undime e secretária de 
Educação de Nossa Senhora do Socorro, 
professora Josevanda Franco, elogiou as 
propostas de governo de Fábio para a área. 
“Fábio tem duas propostas muito importantes 
para o avanço da nossa educação, que é a 
construção de mais creches, para melhorar 
a educação básica, e a ampliação do ensino 

CINFORMANDOOPINIÃO
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médio integral, que tem sido muito importante 
para o desenvolvimento dos nossos jovens. É 
muito importante que os jovens passem cada 
vez mais tempo na escola, que é um ambiente 
de aprendizado e desenvolvimento. Além 
disso, o diálogo com a comunidade escolar é 
fundamental para garantir nossa participação 
na tomada de decisões”, ressalta a presidente.
 
COMPROMISSO
O termo de compromisso assinado por 
Fábio e o vice Zezinho Sobral trata, dentre 
outros temas, do caráter de universalidade 
da educação pública e da sua importância no 
processo de construção de uma sociedade 
cada vez mais justa, igualitária e progressista, 
oferecendo oportunidades para todos, 
reconhecendo os avanços e a necessidade 
de implantar estratégias que assegurem a 
melhoria da prestação de serviços educacionais 
públicas, municipais de ensino e considerando 
as atribuições inerentes ao Estado.
 
DIÁLOGO PERMANENTE
No termo assinado, o candidato do PSD 
se compromete também a estimular o 

CINFORMANDOOPINIÃO
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diálogo permanente com os municípios 
e a construir um trabalho articulado e 
intersetorial; a manter os programas 
que definem o regimento de cooperação 
firmados entre o estado e os municípios 
sergipanos; a fortalecer a política pública 
estadual de enfrentamento ao abandono, 
a evasão escolar e se comprometendo a 
recompor a aprendizagem, em parceria com 
os municípios, a fim de garantir o acesso 
à permanência e o sucesso de crianças e 
adolescentes na escola.
 
JOAQUIM DA JANELINHA
O Projeto Mais Saúde da Farolândia, 
idealizado pelo vereador Joaquim da 
Janelinha (PROS), promoveu, através da 
professora e também organizadora, Daise 
Farias, mais um evento, desta vez, alusivo 
ao Outubro Rosa. Na ocasião, além do 
aulão para as mais de 300 pessoas que 
abrilhantaram a Praça dos Correios, do 
conjunto Augusto Franco, outros instrutores  
de dança foram convidadas para compor a 
equipe: Carol Lima (Coach Ritbox) e Iriam 
Valéria (Professora de Dança).

CINFORMANDOOPINIÃO
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O EVENTO
“Procuramos sempre promover algo além das 
aulas que já temos às terças e quintas para 
estimular a todos para virem.  As datas alusivas 
nos ajudam a isso; como exemplo do último 
que fizemos, que foi o Setembro Amarelo, uma 
campanha brasileira de prevenção ao suicídio. 
Buscamos fazer parcerias, sorteios de brindes 
e levar convidados”, explicou Joaquim junto a 
professora Daise. O evento também promoveu 
arrecadação de alimentos para beneficiar o 
GAAC Sergipe (Grupo de Apoio a Crianças com 
Câncer).  Para Mônica Góes e Mari Cechinel, 
representantes da instituição, elas destacaram 
ser de grande relevância essas ações e 
agradeceram a parceria, assim como também 
pontuou sobre a importância do hábito de doar.

TCE I
Servidores dos diversos setores do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE/SE) participam 
do treinamento “Comunicação Consciente 
(não violenta) no ambiente corporativo/
institucional”, iniciado essa semana, na Escola 
de Contas (Ecojan). A iniciativa tem como 
facilitadora a advogada Adriana Oliveira Fontes, 
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que possui atuação na área com trabalhos em 
organizações públicas e privadas. 

TCE II
“A intenção é trazer essa abordagem da 
comunicação consciente para melhorar o 
relacionamento interpessoal e a qualidade do 
clima organizacional; o grande foco está no 
cuidado com os servidores e no aprimoramento 
das competências relacionais”, destaca Adriana. 
O treinamento tem carga horária de 16 horas e 
será distribuído em quatro turnos.  

TCE III
“Teremos práticas de integração e encenação 
de diálogos, na perspectiva de que as pessoas 
possam trazer desafios que vivenciam 
no ambiente institucional e corporativo 
para que a gente possa trazer a teoria de 
como essa abordagem da comunicação 
consciente pode favorecer a empatia, a 
autenticidade e a autorresponsabilidade”, 
acrescentou a facilitadora. 

KARLA ANDRADE
Conforme a coordenadora da Ecojan, Karla 
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Andrade, o curso objetiva oferecer um 
desenvolvimento dos servidores no que diz 
respeito às habilidades na comunicação, 
“com foco no ambiente institucional/
corporativo, de forma a contribuir com a 
melhora das relações interpessoais e, em 
consequência, com o clima organizacional 
do Tribunal”.

SERGIPE RURAL
O programa Sergipe Rural da Aperipê TV, 
acaba de atingir um milhão de visualizações 
no YouTube. Segundo os responsáveis a marca 
“é fruto de um trabalho sério de uma equipe 
comprometida com a informação”. A coluna 
destaca e parabeniza todos os envolvidos pelo 
sucesso do programa. 

FELIPE SOBRAL I
O presidente da Câmara de Itaporanga D’Ajuda 
e presidente da Associação de Vereadores 
do Estado Sergipe, vereador Felipe Sobral, 
mobilizou no Auditório do DellMar Hotel, em 
Aracaju, mais de 400 vereadores de todo 
Estado para um encontro com o Candidato a 
governador Fábio Mitidieri. 
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 FELIPE SOBRAL II
Felipe Sobral, destacou a importância do 
papel do vereador junto às comunidade para o 
desenvolvimento da campanha, “ é o vereador 
que conhece a realidade do povo, é o vereador 
que conhece o pelo nome o eleitor e sabe da 
necessidades de cada região, esse encontro é 
muito importante para aproximar o governador 
com cada eleitor, tendo em nós vereadores 
seu representante em cada comunidade, e 
vereadores motivados é Fábio o Governador do 
Estado”, concluiu ele. 

ANDRÉ MOURA
O coordenador de campanha e grande líder 
político André Moura, agradeceu a mobilização  
com os vereadores, “esse encontro mobilizado 
pelo presidente Felipe Sobral, da Câmara 
de Vereadores de Itaporanga, permitiu que 
vereadores pudessem dialogar e ouvir os 
compromissos do Governador Fábio Mitidieri, 
com o municipalismo acima de tudo, um governo 
que vai fortalecer os municípios sergipanos.” 

JUDOCA EM CURITIBA
A jovem promessa Anita Almeida vem se 
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destacado no judô sergipano na categoria 
sub-13. Apesar da pouca idade, ela só tem 
12 anos, a atleta tem brilhando por todas as 
competições que disputa. Com um talento 
nato e bastante força física, Anita vem 
vencendo as competições que participa, 
como recentemente, na qual foi a campeã da 
Copa Aracaju 2022 de Judô. 

ANITA ALMEIDA
Além disso, ela venceu a etapa regional 
do campeonato Brasileiro, o que rendeu 
classificação para disputar o nacional, na 
cidade de Curitiba, nos dias 15 e 16 de outubro. 
Dedicação e técnica fazem parte dessa joia do 
esporte sergipano que está sendo moldada 
e que promete trazer muitas alegrias para 
Sergipe. “Eu treino três vezes por semana e me 
dedico ao máximo para dar o meu melhor nas 
competições”, afirma Anita Almeida. 

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com
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P Para esta edição, faltando menos de uma 
semana para a eleição estadual do próximo 
domingo (30), a reportagem do CINFORM ON 
LINE apresenta o resultado das três últimas 
pesquisas de intenção de votos divulgadas 
na última semana para o governo de Sergipe 
e o cenário que está apresentado revela uma 
melhora no quadro do candidato Fábio Mitidieri 

PESQUISAS 
REVELAM CENÁRIO 

MAIS FAVORÁVEL 
PARA FÁBIO

FORTALECIMENTO

Por Habacuque Villacorte – Da Equipe Cinform On Line

1/4

 lDois levantamentos apontam 
liderança do candidato governista e 
outro empate com Rogério Carvalho
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(PSD) em relação 
a seu adversário, o 
também candidato 
Rogério Carvalho (PT), 
que ficou à frente na 
disputa pelo 1º turno. 

DATAFORM/ECM 
O levantamento 

do INSTITUTO 
DATAFORM/ECM 
para o governo do 
Estado, registrado na 
Justiça Eleitoral com 
o número SE-00791/2022, e foi realizada 
entre 15 e 18 de outubro de 2022, em 40 
municípios, entrevistando 3.100 sergipanos, 
com uma margem de erro de 1,76%, para 
mais ou para menos, e um intervalo de 
confiança de 95%.

No levantamento feito pelo Instituto, Fábio 
Mitidieri lidera com 39,7%; seguido de Rogério 
Carvalho com 36,8%; 12,8% disseram votar 
em branco ou anular o voto; e 10,6% ainda não 
sabem ou não responderam em quem irão votar. 

FOTOS DIVULGAÇÃO

Fábio Mitidieri
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No quesito Rejeição, Rogério lidera com 37,6% 
contra 32,5% de Mitidieri; 16,7% não sabem e 
não responderam; e 13% votarão em branco ou 
devem anular os votos. A pesquisa foi divulgada 
pela TV Atalaia e pelo portal ITNET, de Itabaiana.

IPEC
O levantamento do IPEC para o governo do 

Estado, registrado na Justiça Eleitoral com o 
número SE-07256/2022, e foi realizada entre 
18 e 20 de outubro de 2022, em 32 municípios, 
entrevistando 800 sergipanos, com uma 
margem de erro de 3%, para mais ou para 
menos, e um intervalo de confiança de 95%.

No levantamento feito pelo Instituto, Rogério 
Carvalho lidera com 43%; seguido de Fábio 
Mitidieri com 40%; 11% disseram votar em 

ENTREVISTAPOLÍTICA

https://cinformonline.com.br/
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branco ou anular 
o voto; e 7% ainda 
não sabem ou não 
responderam em 
quem irão votar.

INSTITUTO VERITÁ
O levantamento do 

INSTITUTO VERITÁ 
para o governo do 
Estado, registrado 
na Justiça Eleitoral 
com o número SE-
00999/2022, e foi realizada entre 17 e 20 
de outubro de 2022, em 32 municípios, 
entrevistando 1.221 sergipanos, com uma 
margem de erro de 3%, para mais ou para 
menos, e um intervalo de confiança de 95%.

No levantamento feito pelo Instituto, Fábio 
Mitidieri lidera com 38,4%; seguido de Rogério 
Carvalho com 38,2%; 6,8% disseram votar 
em branco ou anular o voto; e 16,7% ainda não 
sabem ou não responderam em quem irão votar.

ENTREVISTAPOLÍTICA
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Rogério Carvalho
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Em Sergipe, quando você faz um comentário 
ou uma crítica a qualquer ação, projeto ou 
opinião, as pessoas recebem como se fosse 
pessoal e se magoam e viram seu inimigo. 
Felizmente nem todos são assim, conheci 
ainda menino a família Augustu’s, pois morava 
na rua Ribeirópolis com Zaqueu Brandão e eles 
na Frei Paulo, os meninos mais novos que eu e 
por isso não tínhamos nenhuma ligação, mas 
o patriarca Seu Augusto sempre tratava todos 
nós com muito afeto e educação. 

Passados vários anos tenho notícias da 
família através da imprensa quando eles 
construíram e assumiram a administração 

MINHAS HISTÓRIAS 
COM O PRÉ-CAJU

1/17

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL
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do Augustu’s a primeira casa de espetáculo 
exclusiva para grandes shows. Tive poucos 
contatos com eles mais sempre acompanhava 
a movimentação da casa, cheguei a fazer o 
lançamento do meu LP Trilhos da Lua em 
1991 no Augustu’s com a produção da Nossa 
Agência do Jorgival Porto. E seu Augusto 
sempre gentil e muito prestimoso.

Na época fiz alguns comentários sobre 
a forma que os shows aconteciam e a 
participação do artista sergipano, achava que 
o espaço dado a esses artistas na choperia 
de nada adiantava para o artista, pois depois 

2/17| CULTURAGERAL

FOTOS DIVULGAÇÃO
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do público assistir no palco principal com o 
melhor som, a melhor luz e ainda com alguns 
litros de álcool na cabeça não estariam 
nem aí para quem cantasse depois e os que 
se interessavam farima uma comparação 
injusta do valor artístico dos sergipanos. 
Os puxa sacos de plantão tentaram fazer 
a primeira intriga com a família, mas seu 
Augusto disse essa é a opinião dele. Vamos 
analisar, pois quem sente na pele são 
os artistas e ele tem o direito de dar sua 
opinião. Já respeitava quando vizinho, agora 
tinha uma grande admiração por ele.

| CULTURAGERAL 3/17
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O tempo passou e eles criaram o Pré-caju, 
passaram a comandar os festejos carnavalescos 
de Sergipe. Pessoalmente nunca desfilei em 
nenhum bloco, mas nunca achei desnecessário 
a prévia. A minha crítica sempre foi do mal 

4/17| CULTURAGERAL
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aproveitamento de um evento grandioso com 
milhares de pessoas na rua e a nossa música 
sergipana sem espaço devido. Mais a intriga e o 
disse me disse fizeram o menino mais novo e o 
grande cabeça da criação artística da família a 
mim olhar meio de lado.

Nas produções do Augustu’s eles criaram o 
Forró Folia uma festa para os festejos juninos 
que atraiam um público jovem, com uma 
mistura de forró com carnaval, com uma 

| CULTURAGERAL 5/17
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boa parte 
das bandas 
do Pré-caju e 
alguns artistas 
dos festejos 
juninos. Em 
uma entrevista 
ao jornal local 
fui perguntado 
o que achava 
do Forró 
Folia e como 
sempre disse 
o que pensava. 
Primeiro, 
não teria que 
achar nada, 
era uma festa 
particular 
com ingressos 
caros e a 
população 
tinha o direito de pagar e participar, mesmo 
assim pensava eu desnecessário ser com a 
Folia, acho que eles ganharia muito mais se 
fosse só com o forró, pois uma tradição tão 

6/17| CULTURAGERAL
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forte e marcante dos sergipanos não deveria 
ser jogado de lado. Hora nenhuma falei da 
participação do artista local, como uma festa 
privada eles teriam todo o direito de contratar 
que lhes conviessem. Diferente do Pré-caju 
onde o estado e o município entra com um 
apoio substancial na festa. 

O que aconteceu depois disso, no ano 
seguinte não produziram mais o Forró Folia. 
Nesse mesmo ano fui convidado a participar 
do Pré-caju cantando no palco que ficava ao 
lado do Augustu’s onde o desfile encerrava, 
passei minhas condições e as negociações 
não foram a frente. Aí chega o momento em 
que admiração que sentia por Seu Augusto 
se transformou em uma grande e fraterna 
amizade que até hoje o considero um parente 
querido e bem próximo. Um empresário local 
e que fora meu empresário anos antes, por 
sinal um ruim empresário e por isso o deixei e 
fui trabalhar com outro empresário o Djalmir 
Brandão que ficou comigo até o último dia da 
minha vida profissional como cantor. 

Esse indivíduo estava com Seu Augusto na 

| CULTURAGERAL 7/17
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Emsetur – Empresa Sergipana de Turismo 
onde eu me encontrava e ao avistar seu 
Augusto fui lá cumprimentá-lo, ele me recebeu 
com um abraço, o sujeito aí disse Seu Augusto 
esse homem é um traíra vive falando mal de 
vocês. Antes que eu respondesse ao canalha, 
Seu Augusto disse com uma voz forte e dura, 
respeite Neu ele é uma pessoa de bem que 
eu gosto muito, é um dos poucos artistas que 
não tem medo de falar e de cobrar o melhor 
para ele e para os outros artistas, ao contrário 
de você e de muitos que vive da mentira e 
da intriga. Me pediu desculpas e foi embora 
levando o dito cujo junto.

Anos se passaram e no final do ano 1996, 
fui procurado pelo Irivan e Ligia da Banda e 
bloco Quilombo, estava eu como coordenador 
de eventos da Secretaria de Estado da 
Cultura, eles foram lá pedir uma opinião 
e quem poderia ajudar o Bloco Quilombo 
participar do Pré-caju 97. No momento não 
entendi muito o por que eles me procuraram, 
mas durante a conversa fui entendendo. Fui 
coordenador a convite do Luiz Antônio Barreto 
das comemorações dos 300 anos do Zumbi 

8/17| CULTURAGERAL
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dos Palmares junto com todas as entidades 
negras do estado e fizemos uma grande 
comemoração.

Diante disso e de algumas ações realizadas 
através de mim na Fundesc e na Secretária 
de Cultura, e assim eles estavam ali pedindo 
o apoio. Me coloquei a disposição e partimos 
juntos para a produção.

As negociações foram difíceis, eles tinham 
um acerto verbal com o artista baiano Edson 
Gomes e depois de alguns contatos fechamos 
um contrato justo com o artista onde com a 
divulgação da participação dele teríamos uma 
venda grande dos abadas dito pela produtora 
dele, daríamos 60% das vendas para Edson 
que faria um dia de desfile e os outros dois 
ficariam com a banda Quilombo e Neu Fontes. 
Conseguimos o trio elétrico Bicho Papão com 
Macedo Brilho, o Carro de apoio, Segurança e 
os abadas com vários empresário e a prefeitura 
da cidade, tudo pronto para o desfile.

Saímos da Praça da Bandeira desfilando 
pela Barão de Maruim, Rua da Frente até 

| CULTURAGERAL 9/17
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a Sementeira passando pelo corredor da 
folia. Uma sensação muito boa e prazerosa, 
nos primeiros compassos a própria banda 
estranhou com outra voz além do Papudo e 
do Kiko, mais depois ficou tudo muito bem, 
no sábado era o dia do Edson Gomes e ele 
simplesmente não apareceu e tivemos que sair 
de novo. Foi uma abertura importante nessa 
festa grandiosa de um bloco todo sergipano.

 
Em 1998 criamos o projeto do Bloco da 

Sergipanidade, a ideia era juntar em um só 
trio diversos artistas sergipanos que nunca 

10/17| CULTURAGERAL
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tiveram a chance de tocar nessa grande festa e 
levar a nossa Sergipanidade para a avenida no 
Pré-Caju de 1999, mais uma vez seu Augusto 
com Fabiano toparam a empreitada e fui em 
busca das parcerias para concretizar o projeto. 
Conseguir adesão do Luiz Antônio Barreto e 
colocamos mais de 2.500 alunos na avenida 
com mais de 23 grupos de cultura popular 
como os Bacamarteiros, Parafuso, Reisado 
de Sabau, Grupo de Pernas de Pau, Samba de 
Pareia, São Gonsalo, Batalhões, Guerreiroa, 
Cacumbi e Mareacatu entre vários outros 
importantes grupo. Fizemos um repertório 
de músicas sergipanas conhecidas, que 
tocavam no rádio e convidamos os cantores 
dessas músicas uns 20 artistas e 09 toparam 
a empreitada, entre eles Banda Quilombo, 
Sergival, Bando de Mulheres, Irmão, Tonho 
Baixinho, Minho San Liver e Mingo Santana, 
cada uma cantava suas canções e as outras 
canções dos artistas que não toparam foram 
cantadas por mim durante o percurso.

Cantamos música sergipana de ponta a 
ponta da avenida, provando que podíamos 
fazer a festa se nos desce a condição igual a 

| CULTURAGERAL 11/17
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todos os artistas que participavam com seus 
blocos, tivemos ótimo trio elétrico, carro de 
apoio, Segurança e cordeiros e um público que 
jamais passaria pelo corredor da folia e pelo 
banho de espuma, foram dias de glória para 
a música sergipana, pelo percurso éramos 
aplaudidos e muitos elogios a todos que 
participaram. Foi uma festa e uma certeza da 
nossa qualidade.

Em 2003 repetimos a dose, agora com o 
patrocínio da empresa Torre, da Conceito 
Comunicação Integrada e da TV Caju, o 
Tema era Fome Zero e a torre que foi uma 
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das patrocinadoras do Pré-caju vinha com 
a campanha feita pela Conceito “Fome 
Zero, Torre 10, a empresa comprou toda a 
arquibancada do Pré-Caju para trocar por 
alimentos e foram arrecadados centenas de 
quilos que foram distribuídos as entidades 
e municípios. A TV Caju no seu aniversário e 
lançando sua nova programação. 

O Bloco da Sergipanidade saiu três dias 
com o trio Joia considerado o melhor trio da 
avenida, carro de apoio e diversos artistas e 
grupos culturais sergipanos, comandado por 
Neu Fontes e com a participação do Nery, 
Mingo Santana, Sergival, Adelson Alves, Minho 
San Liver, Tom Robson, Kleber Melo, Lito 
Nascimento e Irmão. Os grupos de cultura 
popular foram Bacamarteiros de Aguada, 
Reisado, Chegança e Samba de Coco de 
São Cristóvão, Grupo de Frevo de Neópolis, 
Quadrilha Maria Bonita, Grupo de Pernas de 
Pau entre outros. 

O Bloco que surgiu em 1999, prova mais 
uma vez que a música sergipana tem seu 
lugar em qualquer espaço desde que tenha a 

| CULTURAGERAL 13/17
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mesma condição técnica e de respeito como 
os artistas não sergipanos tem. Encontrei dias 
depois os dois empresários da empresa Torre 
que me agradeceram e disseram que eles 
nunca tiveram a empresa tão bem-vista como 
naquele momento, graças ao patrocínio na 
cultura sergipana. 

Sempre fui um crítico ávido na defesa da 
minha música e da música sergipana, e alguns 
fatos antecederam todo esse movimento e 
que acho que devo colocar. Fui convidado 
por alguns empresários locais a participar de 
uma reunião com o prefeito Almeida Lima e 
Vereadores, na tentativa de abrir a festa para 
todos os empresários além da ASBT, coisa 
que eu nunca colocaria em pauta, pois a ideia 
e a realização e todo o trabalho para deixar a 
previa durante tanto tempo foi deles. 

A minha intenção sempre foi colocar a 
cultura e arte sergipana dentro desse contexto 
festivo, já que o governo do estado e prefeitura 
apoiavam e tinham gastos com a festa e 
poderiam muito bem pedir em contrapartida 
ou criar projetos que permitisse os nossos 
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artistas estarem presentes na avenida não só 
como coadjuvante abrindo ou fechando os 
desfiles como pipoca ou grupos alternativos e 
sim como protagonistas também. 

Nessa reunião tive que ouvir do presidente 
da Câmara da época a frase: - Neu e você 
acha que os nossos artistas têm nível para 
participar dessa festa. E depois de muitas 
discussões de todos presentes, respondi 

| CULTURAGERAL 15/17
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ao vereador: - Claro que não! Na verdade 
vereador, a cidade não tem nível para ter uma 
festa dessa, com uma Câmara de vereadores 
como nós temos, como teríamos nível para 
alguma coisa. Na mesma hora arrumei vários 
desafetos, coisas que não me importava 
muito, o importante é que fiz ele se desculpar 
na mesma hora. E assim fui buscar meios 
de participar como protagonista dessa 
festa. Ao entrar na avenida o primeiro 
camarote que paramos estava o presidente 
da Câmara dançando e cantando nossas 
músicas com os nossos artistas, aproveitei 
e joguei uma camisa para ele com a palavra 
SERGIPANIDADE, ele pegou e vestiu e não 
tirou durante toda prévia.

Esses fatos sofremos e continuam a sofrer 
e os erros de gestão, além de uma falsa 
submissão de alguns artistas que esperam 
de todos, menos deles, empenho para serem 
reconhecidos sem saberem cobrar ou lutar 
a boa luta a favor de todos. Ouço muito: - o 
público não nos prestigiam! E quantos desses 
que reclamam são públicos dos colegas? 
Quantos tocam as músicas dos colegas? 

| CULTURAGERAL 16/17
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Quantos fazem a defesa dos colegas?
Aos amigos da ASBT faço uma sugestão 

e sei que todos, Seu Augusto, Dona 
Nicinha, Fabiano, Lourival pessoas que 
tenho como amigos fraternos. Colocaria 
nomes importantes dos nossos artistas 
que estiveram presentes à festa como Cid 
Natureza, Rogério, Amorosa, Lito Nascimento, 
Banda Estação da Luz. Estipulando “Ano 
Cid Natureza” e fazendo todos os blocos 
cantarem músicas do Cid com a presença 
dele com alguns nomes importantes como 
Ivete, Bel e outros, seria uma novidade e um 
surgimento de uma política de valorização da 
música e do artista sergipano.

No mais esse ano vou sair pela primeira vez 
em um bloco, vou no Caranguejo Elétrico do 
amigo Tonho Leite e que poderia colocar no trio 
Lito Nascimento dividindo alguns solos com o 
Armandinho. Viva a nossa música sergipana.

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.
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Queridos e queridas, desde 1963, durante 
o governo de João Goulart, todo 15 de 
outubro é comemorado no Brasil o dia do 
professor. É uma data que homenageia a 
importância do professor.

Curiosamente é celebrado nessa data 
em referência a d. Pedro I, que, no dia 15 de 

O PROFESSOR E 
OS DESAFIOS DO 

TEMPO PRESENTE 

GERAL 1/4

ERMERSONPORTO
Historiador | ermersonhis@gmail.com

https://www.instagram.com/ermersonporto/
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outubro de 1827, emitiu uma lei sobre o Ensino 
Elementar. No que se refere ao desenvolvimento 
da educação no Brasil, essa lei foi considerada 
um passo muito importante porque tratou dos 
objetos de estudo dos alunos, definiu que todas 
as cidades do Brasil deveriam ter Escolas de 
Primeiras Letras (Ensino Fundamental), e até 
estipulou o salário dos professores (quando 
nem existia sequer salário mínimo).

O objetivo de sua criação é homenagear 
esse profissional de tão grande importância no 
desenvolvimento de todos os seres humanos, 
pois é ele que alfabetiza e ensina as principais 
áreas do conhecimento às pessoas, durante 
sua formação escolar.

Naturalmente, quando falamos do 
professorado, referimo-nos aos profissionais 
que participam da formação de uma pessoa, 
na Educação Infantil, no Ensino Fundamental, 
no Ensino Médio ou no Ensino Superior. O 
papel do professor em todas essas etapas é 
crucial para o desenvolvimento humano.

Há algum tempo atrás, o papel do 
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professor consistia somente em transmitir o 
conhecimento em um sentido hierárquico de 
um para todos, dentro da sala de aula. Porém, 
isso já está ultrapassado.

Com o avanço da tecnologia em todos os 
setores da sociedade, inclusive na educação, 
surgem novas formas de ensino e o uso de 
outras ferramentas mais prioritárias do que as 
tradicionais apostilas. Além disso, os alunos não 
são os mesmos. Nascidos em um contexto digital 
e em um mundo que tem pressa, eles esperam 
por um ensino diferente e mais interessante. 
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Por essa razão, entre outras, os desafios 
de ser professor nos dias atuais são muito 
maiores. Com as escolas inserindo cada vez 
mais tecnologia no dia a dia, a tendência 
é que os professores possam otimizar 
processos e se organizar melhor. 

Apesar dessas e outras incontáveis 
transformações no ambiente escolar ao 
longo dos anos, a valorização docente 
ainda é um grande desafio. Seja por razões 
salariais, jornadas exaustivas ou mesmo os já 
conhecidos, desafios em sala de aula. Assim, 
não é difícil se sentir desmotivado.

Conhece um professor? Respeite, valorize, 
reverencie e reconheça-o. Nenhum profissional 
chegou ao ponto máximo de seu oficio, 
sem antes ter passado pela cátedra de um 
professor. Aos nossos mestres, nosso carinho, 
apresso, alta estima e consideração. Parabéns! 

lProf. Ermerson Porto– Licenciado e mestre em história pela 
Universidade Federal de Sergipe. Membro da Academia Maruinense de 
Letras e Artes (AMLA) e Integrante do Grupo de Pesquisa: Poder, Cultura 
e Relações Sociais na História (CNPq/UFS) 
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Brasil, século XXI, em pleno período eleitoral. 
Este é o cenário do último debate presidencial, 
mas o pano de fundo das eleições parece estar 
delocado no tempo; parece que voltamos 
ao passado obscurantista e autoritário de 
outrora. Durante os últimos meses convivemos 
com inúmeras ameaças ao sistema eleitoral 
e à própria democracia, que é golpeada e 
ameaçada diuturnamente. Entretanto, é às 
vésperas das eleições que os ataques se tornam 
mais vis e desenvergonhados. Mas afinal, quem 
são os inimigos íntimos de nossa democracia?

ESTADO LAICO, 
LIBERDADE E AMEAÇAS 

À DEMOCRACIA

1/5GERAL

EVALDO BECKER
PROFESSOR DA UFS
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 No show de horrores apresentado no último 
debate presidencial antes do primeiro turno 
das eleições de 2022, não faltou um toque 
tragicômico. Me refiro aqui à bizarra caricatura 
de padre, que, sem sequer aparecer nas 
pesquisas de inteção de votos, parece ter saído 
de alguma catacumba obscura e medieval para 
tumultuar  e atrapalhar o debate. 

 Como todo fanático, o tal “padre de festa 
junina” atacou as Universidades Públicas 
por um suposto esquerdismo e pregou a 
necessidade de catequisar os candidatos e 
os jornalistas ali presentes. Tercerizando os 
ataques que pareciam provir dos assessores 
de campanha de Bolsonaro, o pretenso padre 
falou em peseguição aos sacerdotes num país 
que concede todo tipo de privilégios às igrejas 
cristãs e seus padres e pastores. Isenção 
de impostos, verbas públicas, concessões 
milionárias de rádio e televisão, além de 
cargos em ministérios e secretarias são 
ofertados aos professantes de determinadas 
agremiações religiosas, enquanto 
professantes de religiões de matriz indígena e 
africanas são perseguidos e hostilizados. 

2/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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 Mas a intolerância não parou por aí. Durante o 
segundo turno das eleições, grupos de fanáticos 
bolsonaristas tumulturam a festa de Nossa 
Senhora de Aparecida durante o Círio de Nazaré, 
e na sequência vêm atacando padres bispos 
e arcebispos por defenderem as bandeiras 
de Cristo, como o respeito aos mais pobres 
e a “divisão do pão”. Em sua sanha fanática e 
belicosa, parecem ter esquecido ou simplesmente 
ignoram que nosso Estado é laico, multireligioso e 
multicultural; e que assim deve permanecer.

 Em seu artigo 5˚, nossa Constituição 
garante  que “ninguém será privado de 
direitos por motivo de crença religiosa ou de 
convicção filosófica ou política”, desde que 
cumpra a lei, evidentemente.   Nesse sentido, é 
fundamental que não nos deixemos tutelar por 
“falsos profetas”,  “fariseus”, “mercenários da fé”, 
nem por falsos messias. Outro tipo de ameaça, 
presente desde as vésperas das eleições de 
2018 e que perdurou durante todo o governo 
do ex-militar e atual presidente, provêm de 
setores  das milícias, das polícias e das forças 
armadas. O atual presidente, que ao longo de 
seu trágico mandato empregou em cargos 
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civis, mais militares do que havia no período da 
última ditadura militar, e que os agraciou com 
acúmulos de cargos e outras benesses, trata 
as forças armadas do Estado brasileiro como 
brinquedos pessoais. Repetidas vezes ameaçou 
a sociedade civil brasileira com a possibilidade 
de um “golpe de Estado”, apelando para o que 
chamou de “seu exército”, ajudando a enlamear 
a imagem, já não tão ilibada, das forças 
armadas brasileiras, que tentavam se afastar 
da imagem de agressores do Estado de Direito 
e das liberdades civis, conquistada durante a 
última ditadura do século passado.

 O atual presidente afirmou repetidas vezes 
que só aceitará a sua própria vitória como 
resultado do pleito eleitoral, esquecendo que não 
cabe à ele, nem ao exército, nem às polícias, nem 
aos fariseus e falsos padres e pastores, decidirem 
acerca dos rumos de nossa democracia. Nossa 
Constituição cidadã de 1988, em seu artigo 1˚ 
afirma que “Todo poder emana do povo, que 
o exerce por meio de representantes eleitos 
ou diretamente”. É durante as eleições que a 
soberania popular se expressa mais claramente. 
É neste período que um povo livre e altivo deve 
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se manifestar, sem tutela e sem medo, acerca 
de seus desejos e projetos de futuro. Repito, o 
caráter soberano do povo, deve ser expresso 
através do voto livre, sem tutela religiosa, militar 
ou de patrões fora-da-lei e assediadores. O mais 
estranho é que aqueles que vociferam palavras 
como Deus e liberdade, são os mesmos que 
ameaçam a diversidade religiosa e que negam a 
liberdade de crença, opinião, orientação sexual e 
ideológica aos nossos cidadãos e cidadãs. 

Neste segundo turno das eleições, 
tenhamos a coragem de escolher livremente 
nossos representantes.  Façamos com que 
aqueles que ameaçam nossa democracia se 
recolham aos antros de onde jamais deveriam 
ter saído ou que sejam encarcerados tal 
como bestas ferozes e inssociáveis que não 
conseguem conviver com a liberdade de 
crença, pensamento e ação, que formam 
alguns dos mais importantes pilares do Estado 
Democrático de Direito no Brasil do século XXI.

5/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA

lEvaldo Becker  - É Professor de Ética e Filosofia Política do Departamento de 
Filosofia da Universidade Federal de Sergipe. Doutor em Filosofia pela Universidade de 
São Paulo - (USP) e Pós-Doutor em Filosofia pela Université du Québec à Trois-Rivières 
- (UQTR), Canadá. evaldobecker@gmail.com
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LAÉRCIO E O POLO 
DE CARMÓPOLIS

O senador eleito Laércio Oliveira esteve 
com o Ministro das Minas e Energia, Adolfo 
Sachsida, para tratar de assuntos do interesse 
de Sergipe, e, em especial, a retomada da 
produção do Polo Carmópolis que está há 5 
meses paralisada. 

Como consequência, ele trouxe a boa 
informação que a Petrobras foi autorizada 
a operar o Polo Carmópolis, permanecendo 
apenas a Estação Coletora de Siririzinho 
II interditada, acrescentando que 41% da 
produção já foi reestabelecida e que em breve 
deverá estar totalmente normalizada. 

Na audiência com o Ministro Adolfo 

TONIALCÂNTARA
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Sachsida o senador eleito mostrou as 
implicações que essa situação traz para a 
economia do Estado, com perda de receitas 
de royalties do Estado, municípios e até dos 
proprietários das terras onde estão os poços, 
acrescentando que na ocasião o ministro disse 
que o assunto seria tratado como prioridade.

Laércio reforçou que a situação atual 
gera desemprego e queda na demanda de 
serviços das empresas que prestam serviços, 
prejudicando toda a cadeia do setor. 

Ele também conversou com o ministro sobre 
a importância de ser concluído com brevidade 
o processo de transferência da operação do 
Polo Carmópolis para que a Carmo Energy 
possa fazer investimentos expressivos, de 800 
milhões de dólares nos próximos 5 anos, para 
ampliar a produção de petróleo e gás, gerando 
de imediato em torno de 2.500 empregos. 

A informação recebida é que a demanda 
levada pelo parlamentar está progredindo e 
que em breve teremos avanços nessa área para 
comemorar. Por conta disso, ele ressaltou que 
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ficou muito feliz quando vejo que uma ação que 
eu desenvolvi está contribuindo para geração de 
muitos empregos para os sergipanos.

Por essa e outras atitudes do hoje deputado 
federal e senador eleito Laércio Oliveira 
é que ele está sendo considerado peça 
importante no Congresso Nacional, e em 
especial no Senado da República, para levar 
desenvolvimento ao estado de Sergipe, à 
região Nordeste e a todo o país. 
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uNa noite da última quinta-feira, 20 de outubro, 
a Prefeitura de Simão Dias, através da Secretaria 
de Saúde, reinaugurou a Clínica de Saúde da 
Família, Raimundo José de Araújo, localizada no 
Povoado Triunfo.

uA reforma na unidade de Saúde contou com 
diversas intervenções que visam melhorar o 
atendimento aos moradores da comunidade e 
região. 

uNa mesma solenidade também ocorreu a 
substituição da ambulância usada por uma nova.

uO ato reuniu o prefeito Cristiano Viana, a 
primeira-dama Cláudia Cristiane, o vice-prefeito 
e secretário de Saúde, Renaldo Prata, a diretora 
da unidade de Saúde, Cristiane Almeida, 
secretários municipais, vereadores, familiares 
do homenageado, colaboradores da gestão e o 
público em geral.

uNa ocasião, o prefeito Cristiano Viana destacou 
o trabalho que vem sendo realizado na área da 
saúde do município e principalmente no Povoado 

NOTAS CURTAS
1/3



ANO 4 - ED. 263 -24/10/2022      67

Triunfo, com a ampliação do atendimento 
médico, entrega de uma ambulância na 
comunidade e a instalação de uma unidade da 
Farmácia Básica Municipal.

uO gestor municipal também anunciou que o 
cartão do SUS passará a ser feito na Clínica de 
Saúde da Família, Raimundo José de Araújo, 
assim como marcações de exames e de 
cirurgias.

uRelatório da Administração Estadual do Meio 
Ambiente (Adema) informa que 20 praias 
sergipanas estão aptas para banho. 

uEntre as impróprias estão a Praia do Bico 
do Pato, localizada em Aracaju, Prainhas do 
Povoado Saúde, de Propriá e de Neópolis, estas 
três banhadas pelo Rio São Francisco.

uSegundo a Adema, no litoral central de Aracaju 
as praias próprias para o banho são: Praia dos 
Artistas, em frente ao farol, no bairro Coroa do 
Meio, Praia de Atalaia Velha em frente aos Arcos 
da Orla, Praia do Bonanza, na altura da Passarela 
dos Caranguejo, Praia de Aruana em frente ao 
Loteamento Aruana, Praia do banho doce em 
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frente ao chafariz, Praia do refúgio em frente ao 
condomínio Lago Paranoá, Praia do Hawaizinho 
em frente a praça de eventos da orla, Praia do 
Robalo em frente ao Clube do Banco do Brasil 
(AABB), Praia dos náufragos no viral.

uNo município de Barra dos Coqueiros estão 
propícias para banho a Praia de Atalaia Nova, na 
altura do Farol da Barra, a Praia da Costa, na região 
dos bares, e a Praia de Atalaia Nova, no rio Sergipe.

uNo Litoral Norte são quatro praias apropriadas: 
em Jatobá, na altura do Terminal Portuário, no 
município da Barra dos Coqueiros a Praia do porto 
no loteamento praia do porto, e em Pirambu, a 
praia em frente ao Terminal Turístico e a praia em 
frente ao bar e restaurante tubarão da praia.

uAs praias do Litoral Sul Sergipano apropriadas 
para banho nos próximos dias, no município de 
Estância são: a Praia do Abaís, na altura da Praça 
de Eventos, a Praia das Dunas, nas proximidades 
do Loteamento Zé de Lóia, a Praia do Saco, na 
altura da Rua Principal, e a Praia da Caueira em 
frente à orla Itaporanga D’ajuda.
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Matéria divulgada no início do mês, pelo 
site norueguês Upstream Online, informa 
que a Petrobras está em processo de 
finalização para o lançamento da licitação 
para duas unidades flutuantes de produção, 
armazenamento e transferência (FPSO’s) 
para o projeto Sergipe Águas Profundas 
(SEAP), localizado na bacia Sergipe-Alagoas. 
A previsão da petrolífera para o lançamento 
da concorrência é para o início de novembro.

As especificações da licitação para a 
capacidade de processamento da primeira 
unidade é de 120 mil barris de petróleo por 
dia e 10 milhões de metros cúbicos de gás 
natural por dia. Já a segunda unidade será 
um pouco maior, com capacidade 120 mil 
barris de petróleo/dia e 12 milhões de metros 

SITE NORUEGUÊS DESTACA 
PLANEJAMENTO PARA PROJETO 

SERGIPE ÁGUAS PROFUNDAS
Por Maira Andrade
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cúbicos de gás/dia. Além disso, o SEAP 
contará com um gasoduto de escoamento 
com 128 km de extensão, sendo 100 km no 
mar e 28 km em terra; Espera-se que algumas 
empresas sejam convidadas a participarem 
da licitação, como a empresa japonesa Modec, 
a holandesa SBM Offshore, a norueguesa BW 
Offshore; os grupos malásios MISC e Yinson 
Holdings; a canadense Altera Infrastructure 
e a brasileira Ocyan. O planejamento para o 
início da produção do SEAP era, originalmente, 
para 2026, contudo, após o cancelamento da 
primeira licitação, a previsão é de que tenha 
início apenas em 2027. O superintendente 
executivo da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Econômico e da Ciência 

As especificações da licitação para a capacidade de 
processamento da primeira unidade é de 120 mil barris de petróleo 
por dia e 10 milhões de metros cúbicos de gás natural por dia
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e Tecnologia (Sedetec), Marcelo Menezes, 
comentou sobre a expectativa do Governo do 
Estado para o início da produção.

“A ida ao mercado para encomenda dos 
FPSO’s é uma etapa fundamental do processo 
de tomada de decisão de investimento da 
Petrobras do projeto Sergipe Águas Profundas. 
A partir dessa definição, deve ser dada a partida 
das diversas contratações de equipamentos, 
materiais e obras para implantação do SEAP, 
passando a ter um cronograma de implantação 
e uma previsão mais precisa do início da 
operação”, informa Marcelo Menezes.

Segundo fontes relataram para o Upstream, 
a empresa petroleira brasileira pretende 
instalar os FPSO’s em 2.500 metros de água 
e com uma vida útil de 30 anos, porém os 
contratos de afretamento oferecidos são de 
20 a 25 anos. Além disso, conforme descrição 
técnica, a Petrobras aceitará navios com 
capacidade mínima de armazenamento de 1,4 
milhões de barris por dia. 
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CONJUNTO 
AUGUSTO FRANCO 

COMPLETA 40 
ANOS DE HISTÓRIA 

E FUNDAÇÃO
O conjunto Augusto Franco recebeu esse 

nome em homenagem ao médico, empresário 
e político Augusto do Prado Franco. Localizado 
na Zona Sul de Aracaju, é considerado um 
dos núcleos habitacionais mais populosos da 
capital sergipana segundo o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE). Em 2022, 
seus mais de 70 mil habitantes comemoram os 
40 anos de fundação do conjunto.

De acordo com o professor e historiador 
da Universidade Tiradentes (Unit), Rony 
Silva, o conjunto era composto por dunas e 

| GERAL
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restinga de solos arenosos, e tudo começou 
no Farol que ficava no caminho da Atalaia. 
“A história do conjunto está associada 
à construção do Farol da Farolândia, um 
bem tombado pelo Patrimônio Histórico de 
Sergipe desde 1995”, conta.

“Outro ponto da história que importante 
destacar foi a chegada da família Fontes para 
vir morar nesta região. Ganha destaque a 

O farol da Tiradentes, como é conhecido, é patrimônio 
da cidade e de todos os aracajuanos e símbolo do bairro

FOTOS ASSCOM UNIT
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figura do senhor José Domingues Fontes, que 
chega aos 18 anos para trabalhar na Marinha 
do Brasil e encarregado de cuidar do farol, seus 
restos mortais estão enterrados na capelinha. 
Indico a leitura do livro ‘Caminhos da Capital: 
150 motivos para viver as ruas de Aracaju’, 
de autoria do professor Jouberto Uchôa de 
Mendonça e da professora Lúcia Marques Cruz 
e Silva, retrata parte da história da Capela da 
Unit, construída em 1840”, destaca.

Foi pensando no resgate da memória, que 
a Unit investiu no restauro da sua Capela, 
conservando a estrutura original, bem como 
os túmulos, com datas a partir de 1907, 
localizados no interior do templo.

A Capela da Unit foi restaurada pelo 
professor Uchôa para preservar a memória 
da região. Após a construção do Campus 
da Universidade Tiradentes em 1994, o 
bairro teve um grande impulso no seu 
desenvolvimento com a implantação de vários 
empreendimentos imobiliários em sua área. A 
Unit é a primeira instituição de ensino superior 
particular criada em Sergipe. Se destacando 
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pelo alto nível de qualificação de seu corpo 
docente e modernas instalações.

“A construção da Unit, já na década 
de 1990, segue a tendência de expansão 
da cidade de Aracaju e sua instalação 
impactou no desenvolvimento do bairro, 
especialmente com a construção de prédios 
residenciais, ciclovias, saneamento básico e 
o fortalecimento de um comércio que respira 
a vida universitária”, pontua.

O conjunto já não apresenta as mesmas 
características desde a sua fundação. A 
maioria das casas já passou por grandes 
reformas, as ruas são asfaltadas, o comércio 
se mostra presente a cada esquina, e 
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O segmento imobiliário no bairro teve um grande impulso 
e valorizou os imóveis em todas as ruas e avenidas
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grandes obras foram construídas para o 
desenvolvimento da comunidade. Hoje conta 
com mais de 4510 unidades habitacionais, 
sendo 3374 casas e 1136 apartamentos, mais 
de 3 km de canais, 10 km de vias pavimentadas 
e equipamentos comunitários, três escolas de 
primeiro grau e uma de segundo, centro social 
urbano, creche, mercado setorial, posto de 
saúde, delegacia e diversas praças e quadras 
para a prática de atividade física.

ASSCOM UNIT - Com mais de 70 mil 
habitantes, o conjunto habitacional teve 
um grande crescimento após a chegada da 
Universidade Tiradentes na década de 1990

O conjunto Augusto Franco recebeu esse 
nome em homenagem ao médico, empresário 
e político Augusto do Prado Franco. Localizado 
na Zona Sul de Aracaju, é considerado um 
dos núcleos habitacionais mais populosos da 
capital sergipana segundo o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE). Em 2022, 
seus mais de 70 mil habitantes comemoram os 
40 anos de fundação do conjunto. De acordo 
com o professor e historiador da Universidade 
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Tiradentes (Unit), Rony Silva, o conjunto 
era composto por dunas e restinga de solos 
arenosos, e tudo começou no Farol que ficava 
no caminho da Atalaia. “A história do conjunto 
está associada à construção do Farol da 
Farolândia, um bem tombado pelo Patrimônio 
Histórico de Sergipe desde 1995”, conta.

“Outro ponto da história que importante 
destacar foi a chegada da família Fontes para 
vir morar nesta região. Ganha destaque a 
figura do senhor José Domingues Fontes, que 
chega aos 18 anos para trabalhar na Marinha 
do Brasil e encarregado de cuidar do farol, seus 
restos mortais estão enterrados na capelinha. 
Indico a leitura do livro ‘Caminhos da Capital: 
150 motivos para viver as ruas de Aracaju’, 
de autoria do professor Jouberto Uchôa de 
Mendonça e da professora Lúcia Marques Cruz 
e Silva, retrata parte da história da Capela da 
Unit, construída em 1840”, destaca.

Foi pensando no resgate da memória, que 
a Unit investiu no restauro da sua Capela, 
conservando a estrutura original, bem como os 
túmulos, com datas a partir de 1907, localizados 

6/8| GERAL
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no interior do templo. A Capela da Unit foi 
restaurada pelo professor Uchôa para preservar 
a memória da região. Após a construção 
do Campus da Universidade Tiradentes em 
1994, o bairro teve um grande impulso no seu 
desenvolvimento com a implantação de vários 
empreendimentos imobiliários em sua área. A 
Unit é a primeira instituição de ensino superior 
particular criada em Sergipe. Se destacando 
pelo alto nível de qualificação de seu corpo 
docente e modernas instalações.

“A construção da Unit, já na década 
de 1990, segue a tendência de expansão 
da cidade de Aracaju e sua instalação 
impactou no desenvolvimento do bairro, 
especialmente com a construção de prédios 
residenciais, ciclovias, saneamento básico 
e o fortalecimento de um comércio que 
respira a vida universitária”, pontua.

O conjunto já não apresenta as mesmas 
características desde a sua fundação. A 
maioria das casas já passou por grandes 
reformas, as ruas são asfaltadas, o comércio 
se mostra presente a cada esquina, e 
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grandes obras foram construídas para o 
desenvolvimento da comunidade. Hoje conta 
com mais de 4510 unidades habitacionais, 
sendo 3374 casas e 1136 apartamentos, mais 
de 3 km de canais, 10 km de vias pavimentadas 
e equipamentos comunitários, três escolas de 
primeiro grau e uma de segundo, centro social 
urbano, creche, mercado setorial, posto de 
saúde, delegacia e diversas praças e quadras 
para a prática de atividade física.

8/8| GERAL
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BARRA INICIA 
CONSTRUÇÃO DO PLANO 
ESTADUAL DE EDUCAÇÃO 
AMBIENTAL DE SERGIPE
Na quarta-feira, 19, o município da Barra 

dos Coqueiros foi palco do pontapé inicial 
para a construção do Plano Estadual de 
Educação Ambiental de Sergipe, com a 
realização da Oficina de Território que reuniu 
representantes de entidades ambientais 
de cidades da Grande Aracaju – como a 
Secretaria de Meio Ambiente da Barra. 
Sob condução da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Urbano e Sustentabilidade 
– Sedurbs –, o Plano Estadual de Educação 
Ambiental é um instrumento orientador para 
a gestão e a prática de educação ambiental, 
visando a construção de sociedades 
sustentáveis. Ele surgi para colocar em 
prática a Política Estadual da Educação 
Ambiental, que foi instituída em Sergipe em 
2010, por meio da Lei Nº 6.882.
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Secretário Municipal de Meio Ambiente 
da Barra, Edson Aparecido esteve presente 
na ação e destacou a importância do plano. 
“Apesar de sermos o menor município da 
região metropolitana de Aracaju, estamos num 
crescimento exponencial e ficamos felizes por 
iniciarmos este plano tão importante. É a partir 

A Barra foi escolhida para ser a sede do primeiro encontro para o 
início da elaboração do plano diante do trabalho de destaque que o 
município está desenvolvendo na área ambiental
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da educação ambiental que conseguiremos 
fazer um melhor desenvolvimento sustentável 
e melhorar a qualidade de vida de nossa 
população”, declara.

“A Barra foi escolhida para ser a sede 
do primeiro encontro para o início da 
elaboração do Plano Estadual de Educação 
Ambiental diante do trabalho de destaque 
que o município está desenvolvendo na 
área ambiental. Com o apoio do secretário 
municipal de Meio Ambiente, estamos 
hoje aqui para começar a montar este 
importante projeto”, informa Vera Cardoso, 
diretora executiva da Conpetsan – empresa 
designada pela Sedurbs para conduzir a 
construção do plano, que tem previsão de 
finalização em dezembro deste ano. Além da 
Barra, outras cidades irão receber oficinas e 
audiências públicas.

EIXOS TEMÁTICOS - Durante a oficina, 
representantes da sociedade civil – a 
exemplo de cooperativa de catadores, 
assentamentos quilombolas – e do poder 
público dos municípios da Barra, Maruim, 
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São Cristóvão, Nossa Senhora do Socorro 
e Aracaju se aprofundaram em vários eixos 
temáticos: educação ambiental formal nos 
municípios; educomunicação; educação 
ambiental em recursos hídricos, saneamento, 
unidades de conservação, combate à 
desertificação e licenciamento ambiental.

“Esse plano estadual vai possibilitar uma 
interação entre os municípios para que possam 
desenvolver ações voltadas para a questões 
ambientais, como a sustentabilidade que tanto 
ouvimos falar, mas que na prática ainda está 
meio devagar. 

Hoje, estamos dando início e espero 
que daqui dessa oficina tenhamos bons 
resultados e possamos nos próximos anos 
aplicar o plano na comunidade”, relata o 
superintendente do Consórcio Público de 
Saneamento Básico da Grande Aracaju 
(Consubaju), Evaldino Calazans.

PLANO COLETIVO - Professora do 
Departamento de Biologia da Universidade 
Federal de Sergipe (UFS), a professora 
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Aline Lima Nepomuceno esteve presente na 
oficina para palestrar e ressaltou que o Plano 
Estadual de Educação Ambiental é algo que o 
Estado necessita há anos.

“O Plano de Educação Ambiental é 
extremamente importante para que 
possamos de fato instituir a Política Estadual 
da Educação Ambiental e de fato instituir a 
educação ambiental como pauta e prioridade 
nos municípios do Estado”, afirma a 
professora da UFS.

Aline Lima reforça que a educação ambiental 
é algo que só se faz no coletivo. “E, justamente, 
nesse processo coletivo que surgiu a proposta 
do próprio Plano Estadual da Educação 
Ambiental, onde se reúne a comunidade, as 
pessoas de diversas setores, público e privado, 
que estejam interessadas, engajadas na 
perspectiva da educação ambiental”, diz. 

(Fonte e fotos: Ascom)
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CAPELA REÚNE MUNICÍPIOS 
PARA TRATAR SOBRE O HOSPITAL 

DE REFERÊNCIAS DE CIRURGIAS
Com o propósito de dar andamento ao 

planejamento do fluxo de regulação e debater 
sobre os procedimentos necessários para 
dar celeridade à organização das demandas 
do Hospital de Referências Cirúrgicas Nossa 

Segundo a prefeita Silvany Mamlak, a reunião possibilitou um 
importante debate sobre o funcionamento da unidade de saúde
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Senhora da Purificação, o Governo Municipal de 
Capela realizou uma reunião na quarta, 19 de 
outubro, com representantes das Secretarias 
Municipais de Saúde que compõem a Regional 
de Saúde de Nossa Senhora do Socorro, da qual 
o município faz parte.

Segundo a prefeita Silvany Mamlak, a 
reunião possibilitou um importante debate 
sobre o funcionamento da unidade de 
saúde. “Os secretários e representantes dos 
municípios puderam tirar as dúvidas e saíram 
daqui com todas as informações para que a 
população da nossa região possa usufruir dos 
serviços desse importante equipamento de 
saúde. E nesta quinta, dia 20, serão realizadas 
as primeiras cirurgias no nosso Hospital, uma 
alegria sem tamanho”, completa.

Para o Secretário da Saúde de Nossa 
Senhora das Dores é uma grande satisfação 
ter um estabelecimento de saúde desse dentro 
da regional. “É um prazer ter um equipamento 
assim aqui do nosso lado, na nossa cidade 
vizinha. Tenho certeza que teremos mais 
comodidade, segurança, conforto e 
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acessibilidade a todos os pacientes da nossa 
região”, relata. Mensalmente, o Hospital 
realizará 120 procedimentos de médio porte e 
80 pequenas cirurgias em uma estrutura que 
conta com 33 leitos totalmente equipados, 
seguindo todas as regras de segurança como 
preconiza o Ministério da Saúde.

Ao final da reunião, os participantes 
realizaram uma visita ao Hospital e puderam 
ver de perto como estão as instalações da 
unidade que irá oferecer assistência em saúde 
aos seus munícipes.

Estiveram presentes os representantes das 
Secretarias Municipais da Saúde de Capela, 
Japaratuba, Pirambu, Siriri, Nossa Senhora 
das Dores, Maruim, Rosário do Catete, General 
Maynard, Santo Amaro, além do diretor 
presidente do Hospital Amparo de Maria, Max 
Carvalho, o diretor geral do Hospital Nossa 
Senhora da Purificação, Romildo Júnior, e o 
cirurgião, Roberto Borges. 

(Fonte e foto assessoria)
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Belivaldo Chagas autorizou em Divina Pastora a reforma 
da Praça Fausto Cardoso, com investimento de R$ 976.401,86

ASSINADA ORDEM DE SERVIÇO 
PARA INÍCIO DAS OBRAS DE 

REFORMA EM DIVINA PASTORA
O governador Belivaldo Chagas autorizou, 

na quarta-feira (19), em Divina Pastora, a 
reforma da Praça Fausto Cardoso. Serão 
investidos R$ 976.401,86 nos serviços que 
contemplam, também, a adequação das 
calçadas do entorno da praça.

MÁRIO SOUSA
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“A gente vinha trabalhando exatamente 
com o objetivo de chegar aqui no dia de 
hoje e tornar realidade essa obra que é 
extremamente importante para o município. 
Afinal de contas, todos os anos, essa praça 
acolhe milhares de peregrinos que vêm 
participar da Festa em homenagem à Divina 
Pastora. 

Não podemos esquecer de mencionar que 
temos aqui também a bela renda irlandesa, 
reconhecida nacionalmente. Então, a nossa 
intenção com essas melhorias, é propiciar 
ferramentas para região se desenvolver cada 
vez mais”, ressaltou o governador Belivaldo 
Chagas, que anunciou ainda mais 5 mil m² 
de asfalto e 5 mil m² de pavimentação em 
paralelepípedo para as ruas do município.

O objetivo da reforma da praça é fomentar 
ainda mais o turismo religioso na região já 
conhecida pela peregrinação, que vai de 
Riachuelo ao município e acontece no mês 
de outubro, ao Santuário de Divina Pastora 
(padroeira de Sergipe), construído no século 
XIX e tombado pelo Iphan. Localizada no 
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Centro de Divina Pastora, a praça recebe 
anualmente milhares de romeiros da 
peregrinação que é considerada Patrimônio 
Imaterial de Sergipe.

“Com essas obras, o turismo religioso 
que nós fomentamos, ficará mais forte 
e, sem sombra de dúvida, a padroeira de 
Sergipe, Nossa Senhora Divina Pastora, mais 
conhecida e acessível para seus devotos 
e fiéis”, comemorou a prefeita de Divina 
Pastora, Clara Rollemberg, ressaltando a 
importância para o turismo religioso, assim 
como para o crescimento da renda irlandesa, 
destaques da localidade.

A OBRA - Os serviços contemplarão uma 
área total de 5.749,04 m², sendo 3.073,52 m² 
referentes a reforma da Praça Fausto Cardoso, 
que receberá piso em concreto armado com 
polimento e juntas de  dilatação; piso tátil 
direcional e alerta; piso intertravado; grama em 
placas; rampas de acessibilidade; lombofaixas 
com tinta retrorrefletiva; iluminação pública 
com luminárias em LED. O espaço receberá 
ainda drenagem pluvial; sinalização vertical; 
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sombreiros metálicos; bancos em concreto; 
lixeiras;e será realizada manutenção da 
arborização existente com ampliação.

A adequação das calçadas do entorno 
(2.675,52 m²) também contará com piso em 
concreto armado com polimento e juntas de 
dilatação; piso tátil direcional e alerta; piso 
intertravado; grama em placas; faixas de 
pedestre; iluminação pública com luminárias 
em LED; bancos em concreto; paraciclo e 
arborização.

A obra será realizada por meio da 
Secretaria de Estado do Desenvolvimento 
Urbano e Sustentabilidade (Sedurbs). “É 
um orgulho muito grande poder estar aqui 
em Divina Pastora, dando mais uma ordem 
de serviço dentre tantas que já demos no 
estado de Sergipe. 

Na parte de infraestrutura, por exemplo, o 
estado de Sergipe conta com cerca de 2.150 
km de rodovias pavimentadas, e hoje a gente 
soma cerca de 1.000 quilômetros de rodovias 
com serviços em execução ou executados, 

4/6| GERAL| GERAL
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o que perfaz um total 50% das rodovias 
reestruturadas”, destacou o secretário da 
Sedurbs, Ubirajara Barreto”.

Para a senhora Wanda Oliveira, a obra vai 
trazer mais visibilidade e acolhimento para 
quem visita a localidade. “Tudo acontece aqui 
nessa praça. Estamos contentes e acredito que 
será muito bem-vindo e vai valorizar todos os 
imóveis, assim como a cidade que recebe tantos 
peregrinos”, elogiou a moradora, que é dona de 
uma residência localizada em frente à praça.

“Essa é a principal praça de eventos, onde as 
pessoas se encontram. É o local de divulgação 
das nossas tradições e cultura. Então, ficamos 
muito felizes com essas melhorias, que tendem 
a valorizar ainda mais e trazer riqueza para a 
região”, comemorou a rendeira Veronica Leite.

VISITA ÀS OBRAS DA RODOVIA SE-160 
- Após a assinatura de ordem de Serviço 
da reforma da Praça Fausto Cardoso, em 
Divina Pastora, o governador Belivaldo 
Chagas visitou as obras de reestruturação 
de parte da Rodovia SE-160, entre Riachuelo 

5/6| GERAL| GERAL
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e a sede de Divina Pastora. Com início no 
entroncamento da SE-245, do município 
de Riachuelo à sede do município de Divina 
Pastora, a obra compreende extensão de 8 
km. São investidos R$ 9.448.062,90.

“Mais uma obra de recuperação de rodovias. 
Um investimento de aproximadamente R$ 10 
milhões, nessa pista que liga Riachuelo a Divina 
Pastora. É dessa forma que a gente continua 
trabalhando. Com isso, a gente se aproxima 
de 1000 km de rodovias recuperadas ou em 
recuperação. Sigamos em frente por que é 
Sergipe crescendo e o governo entregando 
obras à população”, pontuou.

Além da rodovia SE-160, o governo do 
Estado já concluiu na região, a rodovia que 
liga a BR-101 a Riachuelo. A reestruturação 
da Rodovia SE-245, entre o Povoado de Pedra 
Branca, em Laranjeiras (no acesso à BR- 101), 
e o município de Riachuelo, na Grande Aracaju, 
contou com investimentos de R$ 4.121.270,77 
em uma extensão de 6,90 km. 
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BOLE BOLE 
RAIZ É 
EXONERADO
Na manhã de 
sexta-feira, 21, 
o agente de 
desenvolvimento 
da secretaria 
de Indústria 
Comércio e 
Turismo de 
Lagarto, David 
Santos (foto), 
recebeu a 
informação de 
que estava exonerado do cargo. A informação 
que chegou até nossa redação é que a causa 
seria o fato do servidor ser muito ligado à 
secretária Luiza Ribeiro, que recentemente 
externou seu voto ao candidato ao governo, 

SOCIEDADE
TONI ALCÂNTARA | JORNALISTA

FOTOS DIVULGAÇÃO
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LAÉRCIO E O MINISTRO 
O senador eleito Laércio Oliveira (foto) 
esteve com o Ministro das Minas e Energia, 
Adolfo Sachsida, para tratar de assuntos 
do interesse de Sergipe, e, em especial, a 
retomada da produção do Polo Carmópolis 

o Senador Rogério Carvalho.  Esse fato 
chamou a atenção dos lagartenses pelo fato 
do servidor fazer parte do grupo Bole Bole 
desde sempre, como também fez campanha 
para os candidatos do grupo. A exoneração 
deu a entender que foi uma típica atitude 
de perseguição política, não concebida nos 
tempos de hoje. E fica a pergunta: será que nos 
dias atuais esse tipo de atitude ainda é aceita? 
A coluna pergunta: Cadê a democracia?



ANO 4 - ED. 263 -24/10/2022      96

3/4|SOCIAL | GERAL

EM PORTO DA FOLHA 
A denúncia chegou à redação do Cinform 
Municípios. Enquanto a população padece com 
a ausência do serviço público local, a Prefeitura 
de Porto da Folha vai gastar R$ 72.400,00 com 
placas de trânsito. O contrato foi firmado com 
a empresa Comercial JR, do pacato município 
de Poço Redondo. Ela fornecerá 1.110 placas de 
trânsito. O caso chamou a atenção do estado 
e tomou proporções ainda maiores quando 
chegou ao conhecimento da famosa Tia Jack, 
que também ironizou o fato do prefeito de 
Porto da Folha só viver em sua fazenda.

que está há cinco meses paralisada. Ao final 
do encontro, Laércio disse que o resultado da 
conversa foi extremamente positivo.  
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ALUNOS PREMIADOS 
Três alunos das escolas municipais do 
município de Itaporanga d ‘Ajuda foram 
premiados na etapa estadual do Prêmio MPT 
na Escola 2022, realizado pelo Ministério 
Público do Trabalho. O município participou 
desta etapa da premiação com seis estudantes. 
Os estudantes Wallace Gabriel Silva Oliveira, 
da Escola Municipal Adolfo Rolemberg, (2° 
colocado na categoria Música Grupo I); Maíra 
Cavalcante, aluna da Escola Municipal José 
dos Santos ( 3ª colocada na categoria Poesia 
Grupo II; e Heloisa de Jesus Santos, aluna da 
Escola Municipal Aurélio Resende (1ª colocada 
na categoria Conto), todos na foto, receberam, 
como prêmio, um celular, um headset e um 
computador, respectivamente.
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AS HISTÓRIAS QUE 
MARCARAM OS PRIMEIROS 
TRANSPLANTES RENAIS EM 
SERGIPE APÓS DEZ ANOS

“Tenho um esposo forte e obstinado”, disse a 
técnica em enfermagem Josiene Hora, com um 
sorriso no rosto e um olhar de confiança. Bia, 
como gosta de ser chamada, mencionou que o 
seu marido já estava descansando na enfermaria 

CADERNO   SAÚDE

Uma equipe multiprofissional participou da cirurgia

FOTOS DIVULGAÇÃO
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destinada aos pacientes de transplante renal do 
Hospital Universitário da Universidade Federal de 
Sergipe (HU-UFS), vinculado à Empresa Brasileira 
de Serviços Hospitalares (Ebserh). Algumas horas 
depois, ela doou um dos seus rins a Luiz Hora, 
com quem vive há quase três décadas. “É mais 
do que um ato de amor. Ele é humano. E se todo 
mundo pensasse assim, pondo-se no lugar do 
próximo, muita coisa neste mundo seria diferente”, 
garante Bia. Os problemas renais de Luiz 
começaram em 2002; no ano passado, três meses 
depois de iniciar a hemodiálise, ouviu da esposa 
que ela queria lhe doar um dos rins.

Edézio dos Santos viveu uma história muito 
parecida com a de Luiz. Quando a sua esposa 
Iara Santos lhe doou um dos seus rins, foi mais 
um capítulo de uma história de amor de duas 
décadas. A saúde renal de Edézio começou a 
falhar quando ele descobriu, no passado, que 
sofria de gota; anos de tratamento para a doença, 
a base de anti-inflamatórios, deterioraram os seus 
rins. Fala de sorte, no entanto, porque não chegou 
a completar um ano de diálise. “Adaptei-me às 
limitações e fiquei na expectativa do transplante, 
quando a Iara me disse que queria me doar um 
rim. Muitas coisas passaram pela minha cabeça: 

3/13CADERNO   SAÚDE
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os problemas cardíacos que a diálise poderia me 
causar em longo prazo; o amor que ela sentia por 
mim; o fato de que o rim era dela e não tinha que 
me dar. Foram momentos de muita expectativa até 
sabermos que o transplante seria realizado aqui no 
hospital universitário”, lembra Edézio.

Luiz Hora recorda-se dos testes para ver se o rim 
da sua esposa era compatível com ele. Pensava 
que os doadores e os receptores deveriam ser 
parentes sanguíneos, mas estava enganado. Assim 
como Edézio, Luiz não precisou ficar muito tempo 
na fila do transplante porque contou com a doação 
do rim da sua esposa; também não chegou a 
completar um ano de diálise. Porém, passaram-se 
mais de 20 anos desde o diagnóstico de nefrite, 
que foi destruindo os seus rins aos poucos.

4/13CADERNO   SAÚDE

Luiz Gonzaga Hora, primeiro paciente transplantado
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No dia da cirurgia no HU-UFS/Ebserh, Edézio 
estava mais preocupado com Iara do que consigo 
mesmo. A sua maior preocupação era que a 
esposa se recuperasse o mais rápido possível. 
Dias depois do procedimento, estava feliz em 
saber que ela havia voltado para casa sem 
problemas. “Tudo saiu bem. Pensei nisso o tempo 
todo. E o rim dela agora está aqui, dentro de mim, 
funcionando normalmente”, relata.

De acordo com o gerente de Atenção à Saúde 
do HU-UFS/Ebserh, Raimundo Saturnino, ambas 
as operações foram um êxito. As cirurgias, 
realizadas na segunda semana de outubro, fizeram 
com que Sergipe vivesse um momento inédito no 
Sistema Único de Saúde (SUS): pela primeira vez, 
um hospital público sergipano realizou transplantes 
de rim. A última vez em que um transplante 
renal se realizou em Sergipe foi há dez anos num 
hospital particular de Aracaju. Por enquanto, o HU-
UFS/Ebserh passa a ser o único estabelecimento 
apto a fazer os transplantes em todo o estado.

Antes e depois das cirurgias, os casais 
Luiz e Bia e Edézio e Iara foram pacientes 
exemplares. Seguiram as indicações dos 
médicos do HU-UFS/Ebserh para garantir o 
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êxito dos transplantes. “Você tem que ser um 
bom paciente para que tudo corra bem. Fazer 
exatamente o que te dizem. E tivemos todo o 
suporte no hospital universitário”, explica Bia.

Luiz e Edézio já se 
encontram bem. Não 
necessitam mais de 
diálise. No novo caminho 
que os aguarda, não 
poderão mais tomar 
certos medicamentos, 
comer alguns tipos 
de alimentos e beber 
líquidos que possam 
prejudicar os rins 
transplantados e os 
rins que ficaram nas 
doadoras. “Sei das 
limitações, que também 
valem para a minha esposa, já que agora ela tem 
apenas um rim como eu, mas vamos aproveitar a 
liberdade que esse novo cenário de boa saúde vai 
nos proporcionar”, relata Luiz.

O superintendente do HU-UFS/Ebserh, Dalmo 
Correia Filho, destaca que todo o trabalho 
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Cecília Hora, Dalmo Correio 
Filho, superintendente 
do HU, e Elves Cavalcanti
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administrativo realizado ao longo dos últimos 
meses foi crucial para que o hospital conseguisse 
iniciar os transplantes renais. “Dentro da 
complexidade que representa o nosso hospital-
escola, muitos passos foram dados, além da 
tutoria prestada pelo Albert Einstein. O trabalho em 
equipe, de profissionais de diversas áreas, permitiu 
que pudéssemos avançar para uma nova era de 
transplantes em Sergipe”, avalia.

SERVIÇO DE TRANSPLANTE RENAL

O HU-UFS/Ebserh conta com uma equipe 
de profissionais experientes coordenada pelo 
chefe da Unidade do Sistema Urinário, Ricardo 
Bragança. O urologista explica que, para que 
o hospital pudesse realizar os transplantes, foi 
necessário que todos os membros da equipe 
participassem de uma tutoria de capacitação com 
o Hospital israelita Albert Einstein, resultado de 
um convênio com o Ministério da Saúde.

“Assistimos a uma nova etapa. Depois 
da interrupção, em 2012, da realização de 
transplantes renais que fazíamos em hospital 
privado, o nosso hospital-escola retoma essa 
realidade em Sergipe. É bom para a população, 
que terá essa opção sem precisar sair do estado. 
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O Hospital Albert Einstein, parceiro do SUS nessa 
tutoria que oferece aos nossos profissionais, 
reforçou a competência dos serviços implicados 
e deu a cada membro da equipe a formação 
adequada”, ressalta Ricardo Bragança. 

O gestor lembra, ainda, que os transplantes 
renais no HU-UFS/Ebserh serão realizados, 
inicialmente, na modalidade inter vivos.

O HU-UFSEbserh conta com uma 
equipe de profissionais experientes

PARCERIA COM O ALBERT EINSTEIN

A tutoria prestada pelo Hospital Israelita Albert 
Einstein foi fruto de um convênio com o Ministério 
da Saúde, que prepara hospitais habilitados no 
SUS para fazerem transplantes renais com os 
critérios desejáveis de excelência. No caso do HU-
UFS/Ebserh, a parceria começou em 2019, mas a 
pandemia de covid-19 adiou algumas etapas.
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No final de 2021, O HU-UFS/Ebserh retomou 
a tutoria com algumas partes práticas que 
estavam pendentes e, em janeiro de 2022, iniciou 
o ambulatório de transplante pré-renal. “Os 
pacientes que são candidatos a realizar transplante 
por doador vivo, que vai ser a modalidade inicial, 
começaram a ser preparados há alguns meses. 
Hoje temos algumas duplas que estão preparadas 
e outras que estão em fase de preparo”, detalha a 
enfermeira Michelle Cardoso.

Durante a tutoria, a equipe responsável do HU-
UFS/Ebserh também visitou as instalações do Albert 
Einstein e conheceu os protocolos aplicados ao 
transplante renal naquele hospital, além de poder 
acompanhar, na prática, a atuação do centro que é 
considerado referência no Brasil, pelo Ministério da 
Saúde, para esse tipo de procedimento.

O chefe da Unidade do Sistema Digestivo do 
HU-UFS/Ebserh, Antonio Junior, que compõe 
a equipe de cirurgiões para os transplantes 
renais, ressalta que a tutoria só terminará 
em 2023, já que o objetivo é realizar os 
primeiros transplantes ainda sob a supervisão 
do Albert Einstein. “Ao final da tutoria, os 
participantes estarão plenamente capacitados 
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para a continuidade 
na realização dos 
procedimentos, o que 
permitirá atender ao 
anseio da população 
sergipana em relação à 
manutenção frequente 
e de qualidade de 
transplantes renais no 
estado”, opina o gestor.

“O hospital está tendo 
todo o cuidado e empenho 
para fazer esse sonho acontecer. Aracaju tem 
todas as condições de se tornar um polo e, de 
repente, até trazer também, de outros estados, 
pessoas que precisam fazer o transplante”, 
assevera Antonio Junior.

O Hospital Albert Einstein enviou uma equipe 
especializada, encabeçada pelo cirurgião Mario 
Nogueira, que ficou alguns dias em Aracaju 
e deu suporte aos profissionais locais no 
procedimento operatório e no pós-operatório 
imediato dos primeiros dois transplantes. 
“Voltaremos para os próximos transplantes, 
pois o protocolo garante que o Albert Einstein 

Josiene Hora (Bia), doadora 
(esposa) de seu Luiz Hora
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acompanhe o hospital universitário nas 
primeiras intervenções”, reforça.

TIPOS DE TRANSPLANTES

O procedimento de transplante renal inter 
vivos consiste em identificar, no entorno social do 
paciente, pessoas dispostas a realizar a doação, 
desde que não haja incompatibilidade. Nesse 
caso, se o doador é parente do receptor, classifica-
se o transplante como de pessoa relacionada 
(consanguínea). Esse é o primeiro tipo de 
transplante que o HU-UFS/Ebserh vai começar a 
realizar, chamado de eletivo.

Por sua vez, o procedimento que envolve um 
doador cadáver não é eletivo, pois o receptor 
deve estar inscrito numa lista única estadual e 
preencher os demais critérios legalmente previstos. 
Nessa situação, o hospital recebe o paciente 
enviado pelo sistema de regulação e, havendo 
compatibilidade, realiza o procedimento. Ademais, 
o doador deve ter falecido por morte encefálica e a 
doação precisa de autorização expressa da família.

Rafanelle, nefrologista, Raimundo Saturnino, 
gerente de atenção à saúde, Ricardo Bragança, 
urologista e Michelle Cardoso, enfermeira 
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Em ambos os casos, os procedimentos são 
precedidos por uma série de exames. 

“Primeiramente, faz-se o exame da tipagem 
sanguínea, que é o básico. Depois, há o exame 
de HLA para o que chamamos de prova cruzada, 
a fim de determinar se as duas pessoas são 
compatíveis ou não. Além disso, é preciso ver 
as condições clínicas do receptor e do doador 
por meio de exames laboratoriais e de imagem”, 

Luciano Viana, enfermeiro, Douglas Rafanelle, nefrologista; 
Raimundo Saturnino,  gerente de atenção à saúde, Ricardo 
Bragança, urologista, e Michelle Cardoso, enfermeira
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explica a enfermeira Michelle Cardoso. No HU-
UFS/Ebserh, o candidato ao transplante renal 
poderá fazer quase todos os exames necessários 
no próprio hospital-escola. “O HLA e outros 
exames mais específicos são realizados em 
parceria com a Central de Transplantes da 
Secretaria da Saúde de Sergipe”, acrescenta.

 ACOMPANHAMENTO PÓS-TRANSPLANTE

O urologista Ricardo Bragança garante que 
o HU-UFS/Ebserh vai acompanhar todos os 
pacientes de transplante renal. O protocolo 
de atendimento já está regulamentado para 
acompanhamento ambulatorial, destinado à 
observação do pós-operatório e intervenção em 
eventuais ocorrências, inclusive, se necessário, 
com disponibilidade de nova internação hospitalar.

“O cronograma do protocolo prevê, como 
regra, um acompanhamento inicialmente 
semanal. Depois, com a evolução positiva do 
quadro clínico, as consultas se tornam mensais. 
Se tudo continuar correndo bem, o paciente 
passa a um acompanhamento bimensal ou 
trimestral”, detalha o médico.

13/13CADERNO   SAÚDE
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PROCESSO SELETIVO PARA A RESIDÊNCIA MÉDICA 

A Secretaria de Estado da Saúde (SES), em 
parceria com a Comissão de Residência Médica 
do Hospital de Urgência de Sergipe Governador 
João Alves Filho (Huse) e a Fundação Estadual 
de Saúde (Funesa), está com inscrições abertas 
para Processo Seletivo Simplificado da Residência 
Médica do HUSE 2023 – Edital 03/2022. 
Modalidade de ensino de pós-graduação, sob a 
forma de cursos de especialização, a Residência 
oferta 16 vagas, nas áreas de Clínica Médica, 
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SERGIPE REGISTRA O 18º CASO DE MONKEYPOX

A Secretaria de Estado da Saúde (SES), através da 
Diretoria de Vigilância em Saúde, confirma nesta 
quinta-feira, 20, mais um caso de Monkeypox 
no Estado. Trata-se de um homem, 34 anos, 
residente do município de Aracaju. Ele apresentou 
sintomas como febre, astenia e erupção 
cutânea. O homem está sendo monitorado pela 
Secretaria de Saúde do município e não há sinais 
de agravamento da doença. Com mais esta 
confirmação, sobe para 18 o número de casos de 
Monkeypox registrados em Sergipe.

Cirurgia Geral, Pediatria e Neonatologia. O 
período de inscrição segue até o próximo dia 24 
de outubro (segunda-feira) e as provas serão 
realizadas no dia 17 de novembro.
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INDICADOR DE SAÚDE BUCAL

O Município de Canindé de São Francisco foi 
mais uma vez destaque no sistema de avaliação 
de indicadores do Ministério da Saúde, através 
da plataforma E-Gestor. Desta vez, o indicador 
de Saúde Bucal - Proporção de Gestante com 
Atendimento Odontológico Realizado, atingiu 92% 
sendo muito bem avaliado. O que demonstra 
o empenho e a dedicação através do trabalho 
desenvolvido pelas equipes de saúde bucal 
da atenção básica da Secretaria Municipal de 
Saúde. O trabalho realizado com as gestantes do 
Município é de suma importância, principalmente 
para a prevenção de doenças bucais que podem 
gerar problemas durante o período gestacional, 
como a indução do parto prematuro, prejudicando 
a saúde e o desenvolvimento do bebê. 

COOPANEST-SE COMEMORA DIA DO 
ANESTESIOLOGISTA 

Na manhã do dia 15 de outubro, a Cooperativa 
dos Anestesiologistas de Sergipe (Coopanest-SE) 
reuniu representantes de hospitais sergipanos. 
De acordo com o presidente da entidade, Dr. 
Áley Newton Marinho Andrade, a ideia de realizar 
este 1° Fórum foi para integrar ainda mais os 
anestesiologistas ao dia a dia dos hospitais. 
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CRIANÇA MORRE VÍTIMA DE MENINGITE

Uma criança de três anos morreu no último 
sábado, 15, vítima de meningite. A informação foi 
confirmada na segunda-feira, 17, pela Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS) de Aracaju. De acordo 
com a SMS, a criança foi admitida em um hospital 

“Já tínhamos essa ideia há algum tempo, mas 
acabamos adiando devido a pandemia. A 
intenção é que o anestesista entenda como o 
hospital funciona e que ele agregue qualidade. 
E no final das contas, possa dar uma assistência 
integrada com toda a equipe hospitalar, ao 
paciente”, informou o presidente da Coopanest-
SE, destacando que o anestesista deve participar 
dos eventos específicos de cada hospital.
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CAMPANHA DE COMBATE AO AEDES AEGYPTI 

O Ministério da Saúde lançou, na últimaa quinta-
feira, 20, a campanha nacional de combate ao 
mosquito Aedes aegypti, que transmite doenças 
como dengue, zika e chikungunya. Com o tema 
“Todo dia é dia de combater o mosquito”, a 
mobilização tem o objetivo de conscientizar a 
população brasileira sobre os perigos do inseto 
e a importância de combate aos criadouros 
do mosquito. A campanha será veiculada na 
televisão, rádio, internet e mídia exterior. “A 
epidemia da dengue existe há mais de 30 anos. 

particular na terça-feira da semana passada, 
dia 11, já em coma e com histórico de febre, 
vômito e convulsão. Já na quinta-feira, dia 13, foi 
constatada a morte encefálica.
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SAÚDE DA MULHER EM SOCORRO 

Em alusão ao “Outubro Rosa”, a Prefeitura de 
Socorro, por meio da Secretarias Municipais de 
Assistência Social (SMAS) e Saúde (SMS), realizou 
nesta sexta-feira, 21, uma ação para compartilhar 
informações sobre o câncer de mama e câncer 

Desde então, nós não conseguimos erradicar 
esse problema entre nós. Isso significa que não é 
uma atividade simples. Não temos vacinas para 
arbovirose, nem tratamentos específicos, então 
a principal arma que nós temos é combater o 
mosquito.[...] Se não houver a colaboração da 
sociedade, todo ano vamos ter casos e casos de 
todas essas arboviroses”, reforçou o ministro da 
Saúde, Marcelo Queiroga.
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SERGIPE ATINGE QUASE 80% DE 
COBERTURA VACINAL CONTRA A PÓLIO 

No último sábado, 15, os municípios sergipanos 
se mobilizaram para ampliação da cobertura 
vacinal contra a poliomielite para criança de seis 
meses a menores de cinco anos, durante o Dia D 
Estadual de Vacinação. As estratégias adotadas 

do colo do útero com o intuito de promover a 
conscientização com as usuárias do Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de Vínculos (SCFV) do 
Centro de Referência de Assistência Social (CRAS) 
Doutor Franklin De Oliveira Ribeiro, localizado 
no Parque dos Faróis. Com o tema “Eu cuido da 
minha saúde todos os dias. E você?”, a SMAS está 
promovendo, ao longo do mês, palestras educativas 
de conscientização e sensibilização.



ANO 4 - ED. 263 -24/10/2022      119  

8/8CADERNO   SAÚDE

incluíram mobilização das equipes de saúde, 
buscativa e eventos lúdicos para atrair os pais e 
seus filhos. Como resultado da ação, o Estado  
está com 79,13% de cobertura vacinal. Meta 
ainda abaixo da recomendada pelo Ministério da 
Saúde que é de 95%. Em Sergipe mais de 133 
mil crianças estão habilitadas para tomar a vacina. 
31 municípios atingiram a meta, com a vacinação 
igual ou acima de 95%. Nove municípios estão na 
faixa de 90% a 94% e 35 municípios estão entre 
60% a 89% de cobertura vacinal.
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Receba o seu jornal 

digital toda semana 
através do WhatsApp, 

às segundas-feiras 

CINFORMONLINE 

https://cinformonline.com.br/?aiowpsec_do_log_out=1&al_additional_data=1&_wpnonce=974d99d8b4
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JOÃO LIMA JÚNIOR, PAIXÃO 
PELA ODONTOLOGIA E PELO SUS

Nesta terça-feira, 25, é comemorado em todo 
o Brasil o Dia do Dentista, profissional que cuida 
da saúde bucal da população. Para falar sobre 
a profissão, tendências de mercado, a Política 
Nacional para a Saúde Bucal e sua experiência, 
tanto na iniciativa privada quanto no Sistema Único 
de Saúde (SUS), nós conversamos com o dentista 
João Lima Júnior, que também é sanitarista com 

Um dentista à serviço do Sistema Único de Saúde (SUS)

FOTOS DIVULGAÇÃO
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especialização em Gestão 
de Serviços especializados 
em Saúde e Odontologia 
Hospitalar pela Associação 
Brasileira de Odontologia/
secção Sergipe.

João Lima ingressou 
no curso de Odontologia 
da Universidade Federal 
de Sergipe (UFS) em 
1996 e concluiu em 2001. Desde criança, e 
em especial na fase de adolescência, sempre 
desenvolveu interesse para matérias na escola 
e temas de leitura, sempre voltados para a área 
de ciências biológicas. “Se tinha alguma feira 
de ciência no colégio, formava logo um grupo 
com colegas que possuíam o mesmo interesse e 
as temáticas escolhidas, sempre voltadas para a 
área da saúde”, disse.

Logo após a formatura, entre 2001 e início 
de 2002, ele exerceu a odontologia na esfera 
privada, no município de Itabaiana, em parceria 
com um colega e primo, Ênio Araújo, que colocou 
seu consultório à disposição para seus primeiros 
passos profissionais na Odontologia. No segundo 

João Lima Júnior também foi 
presidente do Sinodonto e foi 
Conselheiro do CRO-SE
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semestre de 2002, João Lima recebeu o convite 
para atuar no município de Nossa Senhora das 
Dores, numa parceria que a gestão municipal 
estava tendo com o Sesc, na sua unidade móvel 
odontológica, conhecida como Odontomóvel.

Cinform Online: Quando começou sua 
experiência no SUS? 

João Lima Júnior: Em 2003 iniciei minha atuação 
na área da gestão do SUS, que juntamente com a 
odontologia, sempre foram as duas paixões da sua 
vida profissional. Em janeiro daquele ano, à convite 
do ex-prefeito Fernando Lima, assumi a gestão da 
Secretaria Municipal de Saúde de Nossa Senhora 
das Dores, ficando no cargo até dezembro de 2004. 
Nos anos de 2005, 2006 e parte de 2007, exerci a 
Odontologia na Estratégia de Saúde da Família do 
município de Siriri, tendo recebido o convite para, 
também, acumular a função de Coordenador de 
Saúde Bucal deste município. No segundo semestre 
de 2007 e no ano de 2008, retorno à gestão da 
Saúde do município de Nossa Senhora das Dores, 
no cargo de Secretário Municipal de Saúde e em 
2009 fui convocado para assumir o concurso 
público do município de Nossa Senhora do Socorro, 
na função de Cirurgião Dentista da Estratégia de 
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Saúde da Família, tendo exercido a odontologia na 
zona rural do munícipio, em especial nos povoados 
Oiteiros e Quissamã. Ainda em 2009, na primeira 
gestão do prefeito Edvaldo Nogueira e do Secretário 
de Saúde, Dr. Marcos Ramos, com apoio da 
colega e amiga Ana Márcia Oliveira, então chefe de 
gabinete da saúde, fui convidado para exercer a 
função de coordenador do Centro de Especialidades 
Odontológicas (CEO), localizado no bairro Augusto 
Franco, na capital. A partir desse convite, a Saúde 
de Aracaju solicita a cessão do meu vínculo do 
município de Nossa Senhora do Socorro, iniciando 
a partir desse ano, até meados de 2011, uma série 
de parcerias, desafios e aprendizados na área de 
gestão em saúde pública”, comentou.

 
Durante muitos anos você teve atuação 

destacada na Secretaria de Estado da Saúde. 
É verdade. No segundo semestre de 2012, na 
gestão do ex-governador Marcelo Déda, à convite 
do então Secretário Estadual de Saúde, Sílvio 
Santos, exerci a diretoria da Fundação Hospitalar 
de Saúde e em janeiro de 2013, já na gestão da 
então Secretária Joélia Silva, João Lima recebeu 
o convite para assumir a função de Diretor de 
Atenção Integral à Saúde da Secretaria Estadual 
de Saúde, tendo exercido a mesma até o mês de 
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junho de 2020. Sempre lembrando a importância 
de toda a equipe técnica, cuja condução estava 
sob minha responsabilidade, destaco as ações: 
abertura da Maternidade do Hospital Regional de 
Socorro, contratualização de 10 leitos de Utin– UTI 
Neonatal no Hospital Santa Isabel para enfrentar 
a superlotação na Maternidade Nossa Senhora 
de Lourdes, implantação do programa Telessaúde 
Sergipe em 2013, implantação e abertura dos 60 
novos leitos de UTI do Huse em 2013 e 10 leitos 
de UTI no Hospital Regional de Itabaiana em 2014, 
implantação do novo Centro Cirúrgico do Hospital 
Regional de Itabaiana, coordenação da comissão 
estadual, que foi criada em 2014, com o objetivo 
de federalizar o Hospital Regional de Lagarto para a 
Universidade Federal de Sergipe, condução técnica 
da SES do Programa Mais Médicos em Sergipe, 
que contou com a atuação de 200 médicos em 
vários municípios sergipanos, entre outras ações.

Qual função você exerce atualmente? 
Atendendo um convite do prefeito municipal 
de Nossa Senhora das Dores, Luiz Mário e do 
Secretário de Saúde, Diego Santana, desde 2021 
assumi o cargo de Secretário Adjunto de Saúde, 
numa função mais focada na assessoria técnica, 
função essa que exerce até os dias atuais.
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Além das atuações citadas, você também 
exerceu as funções de presidente do Sinodonto 
e foi Conselheiro do CRO-SE. Quais as principais 
ações realizadas à frente do Sindicato e atuações 
como conselheiro? Tive a honra de participar 
de duas grandes entidades representativas da 
Odontologia no nosso estado e no período que 
exerci as duas funções, foi uma oportunidade 
de grandes aprendizados e de dar a minha 
contribuição para a qualificação da nossa profissão 
e da nossa categoria no estado. Enquanto 
presidente do Sinodonto, destaco três atuações do 
sindicato: a mediação com a Secretaria Estadual 
de Saúde, com apoio do CRO-SE, em migrar os 
cargos de Cirurgiões Dentistas concursados do 
estado para a recente fundação criada em 2008, 
Fundação Estadual de Saúde (Funesa), que 
gerencia todos os CEOS estaduais, o fortalecimento 
do Sindicato através de uma política de estímulo 
de captação de novos filiados, a Participação 
efetiva e atuante do Sindicato nas atividades da 
FIO – Federação Interestadual dos Odontologistas. 
Na atuação como Conselheiro do CRO-SE, nas 
gestões do colega e amigo Dr. Augusto Tadeu, 
destaco o trabalho de coordenação da Comissão 
de Fiscalização e participação da Comissão de 
Ética, a participação no encontro promovido pelo 
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Conselho Federal de Odontologia (CFO) que 
revisou e atualizou o Código de Ética Odontológica, 
e fui responsável pela criação da base técnica 
da proposta de redação do Projeto de Emenda 
Constitucional (PEC) de inclusão do Cirurgião 
Dentista na carreira de estado, apresentado pelo 
CRO-SE ao CFO, com apoio do então deputado 
Federal Mendonça Prado, no ano de 2011.

Para o estudante que pretende ingressar 
nesta carreira, quais as possibilidades do 
mercado de trabalho? Quando acadêmico, 
fui presidente do Centro Acadêmico Livre 
de Odontologia da UFS de 1998 à 2000 e 
lembro bem quais as angústias e principais 
expectativas dos estudantes, após a conclusão 
do curso. Apesar de uma grande saturação 
do mercado, em especial pelas inúmeras 
aberturas de faculdades criadas no país e 
por consequência, a formação de muitos 
profissionais anualmente, as oportunidades 
sempre existirão, seja no setor público ou no 
privado, em especial para aqueles profissionais 
que estão sempre se qualificando e possuem 
espírito inovador. No SUS, em especial, com 
a possibilidade real de ampliação do número 
de equipes de Saúde Bucal da Atenção 
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Primária em todo o país e com a expectativa 
de avanços de políticas públicas nos níveis 
de atenção especializada, seja ambulatorial 
ou hospitalar, nos permite trazer esse registro 
de um cenário otimista, sem perder o foco, 
claro, da importância que tem as entidades 
nacionais da odontologia em exercer os seus 
papéis de forma mais articulada na defesa dos 
interesses da Odontologia, para que todas essas 
possibilidades e expectativas se transformem 
em realidade. Como diz o famoso compositor 
Zeca Baleiro, “nada vem de graça, nem o pão e 
nem a cachaça”.

Qual o futuro da Saúde Bucal no SUS? No 
SUS, a Política Nacional de Saúde Bucal tem 
contribuído de inúmeras formas para a melhoria 
no acesso e na qualidade da atenção em saúde 
bucal dos brasileiros. É claro que estas condições 
ainda estão muito longe das ideais, já que décadas 
de descaso com a saúde bucal não podem ser 
superados em poucos anos. Porém, é fundamental 
a introdução de uma política voltada para uma 
maior atenção deste componente tão importante 
para a saúde do indivíduo, para que se possa 
oferecer assistência odontológica integral e de 
qualidade no SUS. 
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Entendo que o Ministério da Saúde precisa 
consolidar essas conquistas, liderando, à nível 
nacional, agendas estratégicas como a criação das 
carreiras de estado para as profissões essenciais 
ao SUS, melhorar o financiamento federal de 
incentivo às ações de Saúde Bucal na Estratégia 
de Saúde da Família, tornar a eSB – equipe de 
Saúde Bucal de caráter obrigatório quando das 
habilitações das eSF – equipes de Saúde da 
Família, ampliar os recursos de investimento 
e de custeio para construção os Centros de 
Especialidades Odontológicas (CEOS) e aquisição 
de equipamentos, ampliação das especialidades 
odontológicas nos CEOS, em especial, 
Odontopediatria, Ortodontia e Implantodontia 
e definição de uma política mais efetiva para a 
Odontologia Hospitalar no país.

No dia 25 comemora-se o Dia do Dentista. 
É motivo para comemoração? Sim, temos muito 
o que comemorar e claro, muitas lutas a serem 
travadas e conquistas a serem alcançadas, 
em favor da categoria e da população, pois 
a atuação do Cirurgião Dentistas interfere na 
qualidade de vida das pessoas, seja no ambiente 
público, seja no privado. A Odontologia ocupa 
espaço de destaque na Política Nacional 
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de Saúde Bucal, em especial na atenção 
primária à Saúde com as Equipes de Saúde 
Bucal. Importante destacar a evidência que 
a profissão teve na Pandemia, reconhecendo 
a atuação da Odontologia Hospitalar e o 
papel do Cirurgião Dentista nas equipes 
multidisciplinares dos hospitais, em especial nas 
UTIs. Lembrar da importância das missões das 
outras diversas especialidades nesse cuidado 
integral, desde a Odontopediatria, passando 
pela Cirurgia Buco Maxilo Facial, Pacientes 
Especiais, Harmonização pro facial, que vem 
conquistando diversos espaços na área privada 
e não esquecendo, considerando os dados do 
envelhecimento da população brasileira, do 
alto potencial da atuação do Cirurgião Dentista 
no domicílio das pessoas, com a Odontologia 
Domiciliar. Concluo, lembrando do registro do 
Papa Pio XII, quando discursou para Cirurgiões-
Dentistas na Itália em 24 de outubro de 1946, 
disse: “A Odontologia é uma profissão que exige 
dos que a ela se dedicam, o senso estético de 
um artista, a destreza manual de um cirurgião, 
os conhecimentos científicos de um médico e a 
paciência de um monge!”

10/11CADERNO   SAÚDE

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS



ANO 4 - ED. 263 -24/10/2022      130  

FENTANIL: A DROGA QUE MATA
O fentanil é um opiáceo sintético, uma 

substância derivada do ópio que se liga a 
receptores no cérebro e incita a liberação de 
certos neurotransmissores como a dopamina. Sua 
potência analgésica é 50 – 100 vezes maior do 
que a da morfina, além de possuir um início de 
ação mais curto e uma absorção mais rápida pelo 
organismo. Quando prescrito legalmente, o fentanil 
pode tratar a dor severa e pode ser administrado 
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como uma injeção, um adesivo ou uma pastilha. 
Ilegalmente, a droga é frequentemente usada 
como pó, pingada em papel ou usada em conta-
gotas e sprays nasais, ou transformada em pílulas.

  Um sintoma comum associado ao uso de 
Fentanil: euforia. A droga é cerca de 30 – 50 
vezes mais potente do que a heroína, e pode 
ser misturada com outras drogas, com o poder 
de produzir efeitos poderosos e com custos de 
produção mais baixos. O fentanil também pode 
ser diluído e ingerido diretamente, em doses muito 
pequenas, equivalentes a alguns grãos de sal. 
Cada vez mais, no entanto, essa droga é oferecida 
na forma de falsos comprimidos de oxicodona. 

 Segundo uma pesquisa divulgada pelo Centro 
de Controle e Prevenção de Doenças (CDC), dos 
Estados Unidos, entre os anos de 2011 e 2016, o 
número de óbitos causados pelo opioide fentanil, 
que cresceu mais dez vezes no intervelo de cinco 
anos, se tornando a droga mais mortal entre 
os norte-americanos. Em 2011, 1,662 pessoas 
morreram pro overdose do opioide. Já em 2016, 
o número de mortes por abuso de fentanil  saltou 
para 18,335. O fármaco representou 28% dos 
óbitos por overdose nos Estados Unidos, deixando 
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para trás  drogas como a 
heroína (15,961 mortes) 
e a cocaína (11,316). No 
Brasil, em 2022 um caso 
chamou atenção de um jovem 
encontrado na praia com a 
barriga aberta em Guarapari, 
situado no Espírito Santo. 
De acordo com o prontuário 
médico, durante o socorro prestado ao jovem foram 
“achados vestígios de dosagem alta de fentanil no 
sangue”, não sendo especificada a quantidade.

 Esse relato ascende um sinal de alerta para 
nossos jovens e crianças que são  diariamente 
atraídos pelas pílulas coloridas, as tão famosas 
pílulas arco-íris, em shoppings, praias, escola 
e outros inúmeros lugares. Além disso, procure 
seu Farmacêutico para que ele acompanhe e 
oriente quanto ao uso do seu medicamento, 
evitando reações indesejáveis, a exemplo da 
dependência química dessas drogas.
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Amanda Prata - Farmacêutica graduada pela Universidade Federal de 
Sergipe em 2007,  Especialista em Gestão da Assistência Farmacêutica 
pela Universidade Federal de Santa Catarina em 2015.
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A na Lídia Nascimento de Barros é 
Assistente Social, trabalhou na 
Secretaria Municipal de Saúde 

de Aracaju e Secretaria de Estado 
da Saúde e depois como Secretária 
de Saúde nos municípios de Divina 
Pastora e Boquim, e atualmente é 
Secretária de Municipal de Saúde de 
Riachuelo. Ela atua na saúde pública desde 2005, quando já 
formada em Serviço Social e cursando pós graduação na área 
da saúde, assumiu a Gerência da Unidade Básica de Saúde 
Carlos Fernandes de Melo, bairro Lamarão e, posteriormente 
Geraldo Magela, no conjunto Orlando Dantas, em Aracaju. 
Daí em diante sempre estive na defesa da saúde e do Sistema 
Único de Saúde (SUS). Com especialização em Saúde Pública 
e da Família pela Faculdade de Administração e Negócios de 
Sergipe (Fanese) e Gestão da Clínica nas Regiões de Saúde 
pelo Instituto Sírio Libanês de Ensino e Pesquisa, Ana Lídia 
sente orgulho da profissão e disse que o assistente social tem 
a função de garantir o cumprimento dos direitos dos cidadãos 
na sociedade. “É responsabilidade dele pensar, planejar 
e promover políticas públicas para prevenir ou solucionar 
problemas ligados à habitação, emprego, educação e saúde. E 
posso dizer que, mesmo atuando na Gestão da Saúde, exercer 
essa profissão, apesar de difícil, é extremamente compensador, 
quando conseguimos fazer valer os direitos da população, 
principalmente daquelas mais vulneráveis”, disse.

ANA LÍDIA NASCIMENTO 
ASSISTENTE SOCIAL
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COMO FUNCIONA O SERVIÇO 
DE VERIFICAÇÃO DE ÓBITO

Você já ouviu falar no SVO? A sigla significa 
Serviço de Verificação de Óbito, é o órgão do 
Governo do Estado que determina a causa do óbito 
quando ocorre por morte natural, sem suspeita de 
violência, com ou sem assistência médica, sem 
esclarecimento diagnóstico e, principalmente, 
aqueles por efeito de investigação epidemiológica. 

CADERNO   SAÚDE

O SVO funciona de domingo a domingo 24 horas

FOTOS DIVULGAÇÃO
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O SVO é responsável pela emissão da Declaração 
de Óbito (DO), documento gratuito necessário para 
liberação do corpo para sepultamento. 

Perder uma pessoa querida e passar pelo luto 
é uma tarefa bastante difícil. Porém, conhecer o 
funcionamento do SVO facilitará o processo de 
liberação do corpo. O  serviço funciona 24 horas 
de domingo a domingo. Além de confirmar a 
causa do óbito, o SVO também realiza coletas de 
amostras biológicas  para realização de exames 
e investigação de doenças de importância 
epidemiológica como dengue, zika, covid-19, 
tuberculose, entre outras.

Em parceria com o Instituto de Identificação 
de Sergipe, o SVO vem realizando a coleta da 
assinatura digital para confirmação da identidade 
do falecido ou falecida, para emissão da certidão 
positiva. Essa ação vem evitando muitos atrasos 
e desgaste junto as famílias de pessoas falecidas 
com documentos de identidade obsoletos e ou sem 
os mesmos originais no processo de registro legal 
dos óbitos em cartório.

“Todos os óbitos relacionados como sendo 
passível de notificação compulsória são enviados 
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periodicamente 
para os comitês de 
investigação do estado. 
Tais monitoramentos 
são fundamentais 
para que as políticas 
de saúde possam 
planejar ações e 
mecanismo de controle 
e melhoramento dos 
atendimentos aos 
usuários do sistema 
de saúde, bem como 
evitar um possível 
surto endêmico de doenças passiveis de controle 
por planejamento ações sanitárias”, explicou a 
coordenadora do SVO, Patrícia Ribeiro.

O SERVIÇO DURANTE A PANDEMIA 

Durante a pandemia da covid-19, o SVO 
ofereceu condições dignas para os óbitos 
decorrentes da doença, e evitou a exaustão e 
acúmulo de óbitos nas unidades de saúde.. Com 
o crescimento dos casos de covid-19 no mundo, 
percebendo a impossibilidade de contenção da 
propagação em nosso Estado, a Secretaria de 
Estado da Saúde, juntamente com a Fundação 

Patrícia Ribeiro, 
coordenadora do SVO
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de Saúde Parreiras Horta (FSPH) e o SVO, 
implantaram um Plano de Contingência.

“Foi instalado um sistema de acondicionamento 
e conservação de corpos, propiciando a família 
condição de programar de forma digna o processo 
de sepultamento. As unidades de saúde mediante 
a ocorrência de óbitos em período noturno, 
encaminhavam os óbitos para guarda e posterior 
sepultamento. Também implantamos o serviço 
de remoção domiciliar, sendo o mesmo vital 
para o auxílio a população vulnerável da Grande 
Aracaju”, explicou a coordenadora.
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A Declaração de Óbito é o documento necessário 
para liberação do corpo para sepultamento
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Foram realizados o monitoramento com 
coletas de amostra biológica (exame de 
RT-PCR) para covid-19, acompanhando e 
diagnosticando casos de óbitos domiciliares, 
sem diagnóstico. Essa estratégia, segundo 
ela, foi vital para que os comitês de saúde 
pudessem prever o crescimento das ondas 
de infecção, criando estratégias de abertura 
de leitos e atendimento à população. “O 
monitoramento do SVO e os dados informados 
reflete o momento anterior ao pico da 
infecção e contribui de forma vital no controle 
epidemiológico”, pontuou.

FUNCIONAMENTO

O horário de expediente para liberação dos 
óbitos em assistência é das 7h às 22h. Após 
esse horário o serviço recebe óbitos, faz o 
cadastro e acondiciona os mesmos preservando-
os para serem examinados e investigados 
referente a causa do óbitos no plantão da manhã 
seguinte, com consecutiva liberação. Quem tiver 
dúvidas sobre os serviços pode ligar par aos 
números (79)99191-5391  e (79) 3234-6022.

Para a emissão da Declaração de 
Óbito, são necessários alguns critérios:
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• Acompanhante maior que 18 anos;

• Parente em primeiro grau e ou portador de 
procuração para fins de responsabilidade;

• Pessoa que tenha acompanhado histórico 
da evolução da doença, para relatos durante a 
investigação clínica;

• Trazer todos medicamentos em uso e exames 
que possuam;

• Documento original com foto do acompanhante e 
comprovante de endereço;

• Documento original com foto atual do falecido e 
comprovante de endereço;

• Importante ressaltar que óbitos domiciliares 
considerados aparentemente de causa natural, onde  
durante o mesmo  ocorram lesões externas, tais 
como: cortes , escoriações, hematomas , queda da 
própria altura , equimose e óbitos  encontrados em 
domicilio sem nenhum acompanhante, somente o 
IML, pode proceder o recolhimento e encaminhas 
as devidas providencias.
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No último dia 09, entraram em vigor as novas 
regras de rotulagem impostas pela Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária (ANVISA), 
que têm como objetivo deixar os rótulos mais 
claros e legíveis, para que o consumidor possa 
fazer escolhas alimentares mais conscientes. 

Confira o que mudou nas regras 
de rotulagem dos alimentos

EVELYNMATEUS
DICAS DA NUTRI

DE OLHO NO RÓTULO
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Todo produto alimentício lançado a partir dessa 
data, deverá conter um símbolo informativo na 
parte superior do painel frontal da embalagem, 
identificando a grande quantidade de alguns 
nutrientes que interferem diretamente na saúde da 
população. A lupa foi o elemento escolhido para 
dar destaque ao alto teor desses três ingredientes: 
açúcar, gorduras saturadas e sódio. 

Mas não é só isso! A conhecida tabela 
nutricional também sofrerá mudanças 
significativas. Além de obrigatoriamente estar 
localizada próxima à lista de ingredientes, serão 
acrescentadas as quantidades de açúcares totais e 
adicionados e irá padronizar o valor energético e de 
nutrientes por 100g/100ml de alimento/bebida. 

Isso ajuda às pessoas a comparar produtos 
similares e levar o mais adequado para si. Outra 
mudança importante é que a tabela deverá vir 
com um fundo branco e letras pretas, para dar um 
contraste e evitar confusões de informações na 
hora da leitura.

As alegações nutricionais, tais como “light”, 
“fonte de ômega 3”, “sem adição de sal”, 
“sem açúcar” e “não contém gordura trans”, 
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permanecem como informações voluntárias, 
porém, caso haja, não podem estar na parte 
superior do painel frontal se o alimento dispor 
da lupa que indica o alto teor do nutriente 
mencionado. Exemplo: Alimentos com rotulagem 
frontal de sódio não podem ter alegação para sódio 
ou sal; alimentos com a lupa indicando alto teor de 
açúcar não pode ter alegação para açúcar, etc.

O prazo para que todos os alimentos de 
mercado já se encontrem com os rótulos 
adequados será até o dia 09/10/2023. 

Já os produzidos por meio de agricultura 
familiar, empreendimento econômico solidário, 
microempreendedor individual, agroindústria de 
pequeno porte ou de produção artesanal, terá 
seu prazo estendido até o dia 09/10/2024 e as 
empresas fabricantes de bebidas não alcoólicas 
com embalagens retornáveis terá até o dia 
09/10/2025 para estar em conformidade com as 
mudanças estabelecidas.

Evelyn Mateus – Nutricionista formada pela Universidade Federal de Sergipe 
(UFS), Pós-Graduada em Nutrição Clínica e Esportiva pela FATELOS
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NA CAÇAMBA DA AVENTURA

Versão FX4 da Ranger reforça 
a aposta da Ford no nicho das 
picapes aventureiras
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Por Luiz Humberto Monteiro Pereira 
AutoMotrix

NA CAÇAMBA DA AVENTURA
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Dentro da estratégia de dividir o mercado de picapes médias 
em nichos, a Ford lançou em março a versão FX4 da Ranger

FOTOS LUIZA KREITLON/AUTOMOTRIX

Para tornar-se mais competitiva dentro do 
disputado segmento de picapes médias no Brasil, 
a Ford decidiu criar versões específicas para cada 
tipo de cliente. Em março deste ano, a família da 
picape média – até então composta pela versão 
de cabine simples XL e pelas de cabine dupla 
XL, XLS (4x2 e 4x4), Black, Storm, XLT e Limited – 
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ganhou uma nona variante, a FX4. O nome vem 
da junção de “Ford” e “4x4” e começou a ser 
usado pela marca norte-americana no começo 
dos anos 2000 para identificar o pacote off-road 
de suas picapes – é adotada também na Maverick 
e na F-150, picape grande que abrirá as pré-
vendas no Brasil em novembro, com primeiras 
entregas em fevereiro. Com o lançamento da 
nova configuração, a Ranger conta com versões 
voltadas para o trabalho (XL cabine simples e 
dupla), para uso misto (XLS) e para utilização 
pessoal (Black, Storm, XLT, FX4 e Limited).

 Para cativar o consumidor que busca combinar 
sofisticação e capacidade para suas aventuras off-
road, a Ranger FX4 vem com o motor mais forte 
da linha, o Duratorq 3.2 turbodiesel com potência 
de 200 cavalos e torque de 47,9 kgfm, transmissão 
automática de 6 marchas, direção elétrica, tração 
4x4 e diferencial traseiro blocante. O sistema de 
redução de poluentes que equipa todos os modelos 
da Ranger 2023 atenua as emissões de óxido de 
nitrogênio – segundo a Ford, ultrapassa em mais de 
70% as exigências legais do Proconve 7 e protege o 
ambiente sem perda de potência e torque do motor 
com uso do reagente líquido Arla 32. 
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 A Ranger FX4 ostenta um visual com 
superfícies musculosas e detalhes em preto 
combinando partes foscas e brilhantes – bom 
para quem quer fugir do padrão cromado das 
picapes médias. A grade dianteira com desenho 
exclusivo traz o indefectível logotipo oval da 
marca em destaque no centro. Assim como a 
parte central inferior do para-choque, ela tem 
acabamento em preto brilhante e se conecta aos 
faróis full-led com projetores e máscara negra, 
também exclusivos da versão. Estribos pretos 
no estilo plataforma ajudam na acessibilidade. 
Alargadores de para-lamas, além de protegerem 
a lateral, transmitem a sensação de que a FX4 
é mais alta e larga. As rodas de 18 polegadas 
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têm visual próprio e são calçadas com pneus 
Pirelli Scorpion 265/60 R18 All Terrain (50% on-
road e 50% off-road). Quem quiser enfrentar 
trilhas mais pesadas pode optar pelas rodas de 
17 polegadas com pneus 265/65 R17 All Terrain 
Plus da versão Storm, por um custo adicional 
de R$ 2 mil. O santantônio funcional é exclusivo 
da configuração. Na traseira, as lanternas têm 
máscara escurecida, além do emblema “FX4”. A 
capota marítima para a caçamba é opcional. O 
interior vem com bancos de couro sintético com 
costuras vermelhas e o emblema “FX4” em relevo 
nos encostos. O mesmo acabamento é adotado 
na alavanca do câmbio e no descansa-braço 
central. Apliques escuros brilhantes revestem o 
painel em frente ao passageiro, o volante e as 
molduras das maçanetas internas. A carroceria é 
disponível em seis cores – Vermelho Toscana (a 
do modelo testado), Vermelho Bari, Prata Geada, 
Branco Ártico, Preto Gales e Cinza Moscou.

 O sistema de suspensão da FX4 é igual ao da 
Storm e tem foco em aprimorar o comportamento 
dinâmico e a dirigibilidade da picape, seja 
vazia ou carregada e em diferentes condições 
de terreno. Entre os itens de conforto, a picape 
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oferece ar-condicionado digital de dupla zona, 
banco do motorista com ajuste lombar e elétrico, 
sensor de chuva, painel com duas telas de LCD, 
central multimídia Sync com tela de 8 polegadas, 
acesso a Android Auto e Apple CarPlay e 
assistente de fechamento da tampa da caçamba. 
O conjunto de segurança inclui sete airbags, 
sistema AdvanceTrac com controle eletrônico de 
estabilidade e tração, controle anticapotamento 
e adaptativo de carga, assistente de partida em 
rampa, controle automático em descidas, câmera 
de ré e sensor de estacionamento traseiro. 
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  O preço sugerido para a FX4 é o mesmo da 
versão intermediária XLT – R$ 301.790. Devido à 
carga tributária de ICMS, os Estados de São Paulo 
e Amazonas tem preços mais elevados – partem 
de R$ 309.335. Assim, a FX4 revela uma relação 
custo/benefício bem mais atraente que a da 
XLT, pois acrescenta airbags laterais e de cortina 
(que se somam aos frontais e de joelhos para 
motorista de série desde as versões básicas da 
linha), bancos parcialmente revestidos em couro, 
câmera de ré, diferencial traseiro blocante, piloto 
automático, rodas de liga leve de 18 polegadas 
(são de 17 polegadas na XLT), multimídia Sync 
3 (é Sync 2,5 na XLT), santantônio e sensor de 
estacionamento traseiro. 

Em relação à “top” Limited, que custa 
R$ 22.600 a mais e conta com adereços 
diferenciados, a FX4 abre mão basicamente 
dos sistemas de assistência ao motorista 
– alerta de colisão, assistente autônomo 
de frenagem com detecção de pedestres, 
farol alto automático, piloto automático 
adaptativo, sistemas de permanência em faixa 
e de reconhecimento de sinais de trânsito – e 
da trava elétrica da tampa da caçamba.
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EXPERIÊNCIA A BORDO
No limiar da evolução

 Na FX4, os apliques em preto brilhante e os 
acabamentos em High Gloss espalhados pela 
cabine conferem um ar mais sofisticado que o da 
versão XLT. O acabamento preserva o bom padrão 
das linhas de montagem de General Pacheco, 
província que faz parte da Grande Buenos Aires. 

No painel, são duas telas de LCD de 4,2 
polegadas, como nas versões XLT e Limited, O 
revestimento dos bancos é em couro sintético 
com costuras em vermelho, mesmo padrão 
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adotado no volante, na alavanca de seleção e nos 
apoios de braço central e das portas. Como toda a 
linha Ranger, a FX4 conta com o sistema FordPass 
Connect, aplicativo que fornece comandos e 
informações remotas do veículo pelo celular. Com 
ele, é possível dar partida remota e climatizar 
a cabine, conferir a autonomia e a pressão dos 
pneus, fechar e destravar portas, receber alertas 
de alarme e de funcionamento, localizar a picape 
ou acessar o manual do proprietário.

Apesar de a versão ser a mais novata da 
linha, a idade da Ranger atual já transparece no 
estilo interior da FX4 – a nova geração da picape 
chegará à fábrica da Argentina em 2023 e de lá 
virá para o Brasil. A central multimídia Sync 3 
usa uma tela tátil horizontal de 8 polegadas e é 
compatível com Android Auto e Apple CarPlay 
– é eficiente e com boa interatividade, porém, 
quase tímida quando comparada à Sync de 
quarta geração da Ranger já apresentada na 
América do Norte, Europa e Ásia, que conta com 
uma vistosa tela vertical de 12,3 polegadas. Na 
atual Ranger, ainda aparece entre os bancos 
frontais a tradicional alavanca de freio de mão 
– que dará lugar a um freio de estacionamento 
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eletrônico, por botão, na próxima geração. O 
ar-condicionado é de duas zonas e a chave é 
comum, sem modernidades do tipo “presencial 
com partida por botão”. Também fazem falta na 
versão o ajuste de profundidade do volante – há 
apenas regulagem de altura – e saídas de ar-
condicionado para o banco traseiro.

IMPRESSÕES AO DIRIGIR
Boa de trilha e de estrada

 Ao contrário do estilo mais comedido das Ranger 
com motor 2.2 de 160 cavalos e 39,2 kgfm (versões 
XL, XLS e Black), a FX4 tem o jeito “abusado” típico 
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das configurações com motor 3.2 turbodiesel de 
200 cavalos e 47,9 kgfm – o mesmo das Storm, XLT e 
Limited. O comportamento dinâmico é exuberante – 
sobra força, com retomadas “espertas”. 

As trocas de marchas seguem suaves e ágeis. 
O câmbio permite trocas manuais sequenciais 
na alavanca, para uma tocada mais esportiva ou 
reduções mais rápidas para melhores retomadas 
de velocidade. Na cidade, no uso cotidiano, os 
5,35 metros de comprimento nem sempre se 
harmonizam com os espaços exíguos de alguns 
estacionamentos. A câmera de ré e o sensor de 
estacionamento ajudam na tarefa.

 Já nas trilhas, a Ranger FX4 fica mais à 
vontade. A tração integral “mostra serviço” e evita 
“escapadas” em piso de terra ou cascalho. Bem 
adaptada para condições adversas de aderência, 
a picape da Ford encara sem vacilações dunas 
de areia e caminhos enlameados – a reduzida 
e o bloqueio de diferencial ajudam a amenizar 
os eventuais problemas. Os 23 centímetros de 
vão livre e os bons ângulos de entrada e saída 
favorecem bastante. 
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 Por adotar 
uma suspensão 
de eixo rígido e 
feixe de molas 
na traseira, a 
Ranger tende 
a “pular” um 
pouco quando 
a caçamba 
está vazia, 
especialmente 
em pisos muito 
irregulares, mas 
preserva uma 
reconfortante 
estabilidade. 
A direção 
elétrica é bem ajustada, com a desejável 
progressividade. Controle de estabilidade 
e tração, assistente de partida em rampa e 
controles de cruzeiro e adaptativo de carga 
ajudam a tornar o manejo da picape mais 
cordial. Nas frenagens, é prudente reservar uma 
distância um pouco maior do que o normal em 
um carro de passeio – afinal, mesmo vazia, a 
picape pesa mais de duas toneladas.
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Motor: 3.2 Duratorq turbodiesel Potência: 
200 cavalos Torque: 47,9 kgfm Transmissão: 
automática de 6 marchas Suspensão: dianteira 
independente, com molas helicoidais e barra 
estabilizadora, traseira com eixo rígido com feixe de 
molas longitudinais Rodas e pneus: rodas de liga 
leve de 18 polegadas e pneus 265/60 R18 All Terrain
Freios: disco ventilado na dianteira e tambor na 
traseira Peso: 2.247 kg Dimensões: 5,35 metros de 
comprimento, 2,16 metros de largura, 1,82 metro de 
altura e 3,22 metros de distância de entre-eixos
Capacidade de carga: 1.023 kg Tanque: 80 litros
Fabricação: Coronel Pacheco (Argentina) Preço: 
R$ 301.790 (devido à carga tributária de ICMS, os 
Estados de São Paulo e Amazonas tem preços mais 
elevados – partem de R$ 309.335)

FICHA TÉCNICA |FORD RANGER FX4
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ESPORTIVO “RAIZ”
O novo BMW M2 chega com credenciais de 
gente muito grande: motor de seis cilindros 
com tecnologia BMW M TwinPower Turbo com 
460 cavalos de potência, 55,5 kgfm de torque, 
transmissão automática de 8 marchas ou manual 
de 6 velocidades, como opcional, tração traseira 
e todo o conhecimento da BMW M (Motorsport) 
no seu desenvolvimento. A nova geração do 
esportivo considerado o mais “raiz” da atualidade 

Por Daniel Dias
AutoMotrix
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TOMADA DE LUXO
A Lexus promove a estreia global do novo 
UX 300e, uma evolução do primeiro modelo 
100% elétrico de produção da marca japonesa. 
O modelo atualizado se junta ao novo UX 
200/250h anunciado no início deste ano, com 
entregas programadas para 2023 na Europa 
e na Ásia. O novo UX 300e tem 150 kW (203 
cavalos) de potência, 30,5 kgfm de torque e 
uma autonomia de 450 quilômetros. Desde o 
lançamento em 2005 do RX 400h, o primeiro SUV 
híbrido do mundo, a Lexus tem sido pioneira 

acaba de ser apresentada. Completamente 
aprimorada, a nova geração do M2, segundo a 
fabricante alemã, foi feita para proporcionar ao 
motorista explorar os seus limites e se divertir ao 
volante. Mais compacto e ágil que seus “irmãos” 
maiores – o M3 e o M4 –, o novo M2 aposta na 
carroceria com apenas duas portas para melhorar 
a sua dinâmica. Produzido em San Luis Potosí, 
no México, o novo M2 começa a ser vendido 
na Europa e nos Estados Unidos em abril do 
próximo ano. A marca da Bavária promete mais 
informações e datas mais precisas sobre a estreia 
do esportivo no mercado para o início de 2023. 
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PARA APRENDER DESDE PEQUENO
No mês dedicado também às crianças, o Instituto 
Renault inaugurou o projeto “O Trânsito e Eu”, 
no Motor Park Haras Tuiuti, no interior de São 

em eletrificação no mercado de luxo. Com base 
na visão “Lexus Electrified”, revelada em 2019, a 
divisão de carros de luxo da Toyota visa atender 
às necessidades dos clientes por meio de uma 
gama de veículos eletrificados – de HEVs a PHEVs 
(híbridos) e BEVs (elétricos). Em 2020, a Lexus 
lançou o UX 300e, que teve a companhia este 
ano do RZ, também inteiramente elétrico. No 
final de agosto de 2022, as vendas acumuladas 
de veículos eletrificados da Lexus estavam na 
casa de 2,3 milhões de unidades no mundo. 
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Paulo. A minicidade faz parte do projeto que tem 
como objetivo preparar, educar e conscientizar os 
futuros motoristas para serem multiplicadores das 
boas práticas no trânsito. A ação conta com seis 
mini-elétricos dos modelos Zoe e Kwid E-Tech. 
A atração estará disponível em todos os finais 
de semana e feriados este ano. “A minicidade é 
uma experiência prática para as crianças sobre 
cidadania, segurança no trânsito, mobilidade 
urbana, sustentabilidade e respeito às diferenças”, 
afirma Caique Ferreira, vice-presidente do 
Instituto Renault e diretor de Comunicação 
da Renault do Brasil. No país desde 2012, o 
“O Trânsito e Eu” já educou mais de 260 mil 
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ÚLTIMO REVERENCIA O PRIMEIRO
O derradeiro Aventador LP 780-4 Ultimae saiu 
das portas da sede da Automobili Lamborghini, 
em Sant’Agata, na Itália. O roadster - termo 
“inventado” nos Estados Unidos para designar 
um carro de dois lugares sem teto fixo, sem 

alunos em oito cidades e nas ações itinerantes 
promovidas em shoppings, parques e eventos. 
Atualmente, o programa, voltado a crianças do 
Ensino Fundamental, está presente de forma fixa 
em seis cidades – Arapongas, Curitiba e Maringá 
(PR), Pelotas (RS) e São Bernardo do Campo 
e São Paulo (SP) - e tem reconhecimento da 
Secretaria Nacional de Trânsito.
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ACELERADA NA VIRADA
A Porsche ganhou vendas globais a partir do 
final do primeiro semestre deste ano. No total, a 
fabricante alemã de carros esportivos entregou 
221.512 veículos nos primeiros nove meses de 2022 
– um aumento de dois por cento em relação ao 
mesmo intervalo do ano passado. O modelo mais 

janelas retráteis e com para-brisa aparafusado 
em vez de integrado à carroceria - com volante à 
esquerda presta homenagem ao seu antecessor 
V12 conversível por meio de um projeto especial 
que evoca de forma delicada e eloquente o 
Miura. O Aventador LP 780-4 Ultimae é pintado 
na cor Azzuro Flake especificamente criada 
para acompanhar o tom original do Miura, 
apresentado no Salão de Bruxelas, na Bélgica, 
em 1968. No interior, o Aventador Ultimae é tão 
exclusivo quanto o Miura, trazendo inclusive 
um emblema do carro original nas soleiras das 
portas. Vale lembrar que o Brasil já teve o seu 
Miura, produzido de 1977 a 1992 pela empresa 
gaúcha Aldo Auto Capas. O modelo brasileiro 
tinha a carroceria feita em fibra de vidro montada 
sobre um chassi de Fusca. A mecânica também 
era toda do lendário modelo da Volkswagen.
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FORÇA DA ESPORTIVIDADE
A Mercedes-AMG confirma que as duas versões 
do elétrico EQE oferecem um conceito de 
acionamento orientado para o desempenho com 
dois motores. O trem de força eATS com motor 

popular continua sendo o Cayenne, com 66.769 
entregas, seguido por outro utilitário esportivo, o 
Macan, com 59.604 vendas, pelo icônico esportivo 
911 (30.611), pelo Panamera (25.452 clientes) e 
pelo Taycan (25.073). A Porsche não divulgou os 
resultados de vendas deste ano no Brasil, mas 
em 2021, o modelo mais emplacado no país foi 
justamente o “eterno” 911, com 852 unidades, à 
frente do Macan (821) e do Cayenne (578). 
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nos dos eixos garante tração integral totalmente 
variável, de acordo com a marca, transmitindo de 
forma ideal a potência de tração para a estrada 
em todas as condições de condução. A potência 
dos SUVs elétricos é de 350 kW (482 cavalos) no 
EQE 43 4Matic e de 505 kW (695 cavalos) no EQE 
53 4Matic+ com pacote opcional AMG Dynamic 
Plus e função “Boost”. O torque máximo varia 
de estonteantes 85,8 a 105 kgfm. Os motores 
elétricos específicos da AMG nos dois eixos são 
síncronos de performance permanente (PSM). 
Além disso, eles são caracterizados por um grande 
equilíbrio entre aumento de potência, eficiência e 
conforto sonoro. A marca da estrela de três pontas 
e sua divisão esportiva ainda não anunciaram a 
estreia dos dois modelos no mercado. 
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COMEMORAÇÕES E EXPECTATIVAS
A Audi comemora 20 anos no mercado 
brasileiro, trazida inicialmente pelas mãos 
do tricampeão Ayrton Senna. Nesse tempo, 
a marca alemã das quatro argolas produziu, 
a partir de 1999, o A3 de primeira geração 
nacional na unidade de São José dos Pinhais 
(PR). Neste ano, a fábrica retomou a produção 
no Brasil – no mesmo complexo industrial 
que divide com a Volkswagen – com os novos 
Q3 e Q3 Sportback, com as peças dos SUVs 
importadas de Györ, na Hungria, e montadas 
no regime de CKD (Completely Knock-Down). 
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O e-Tron, o primeiro carro 100% elétrico 
da fabricante alemã, disponível no Brasil 
desde 2020, ficou na terceira posição no 
ranking nacional de vendas de automóveis 
elétricos em setembro deste ano, com 112 
emplacamentos, atrás do Caoa Chery iCar 
(571 unidades) e do Renault Kwid E-Tech (145 
unidades). A Audi confirmou também sua volta 
à Fórmula-1 a partir da temporada de 2026.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

Receba o seu jornal 

digital toda semana 
através do WhatsApp, 

às segundas-feiras 

CINFORMONLINE 

https://cinformonline.com.br/?aiowpsec_do_log_out=1&al_additional_data=1&_wpnonce=974d99d8b4


OLHO VIVO

MOSTRA ARACAJU

EDIÇÃO 263

Arte sergipana ganha destaque 
no lar contemporâneo



Email: comercial@cinformonline.com.br

ENTRE EM CONTATO E FAÇA-NOS UMA VISITA (79) 3304-5414

Elenaldo Santana (79) 99949-9262

CONTATE SUA AGÊNCIA DE PUBLICIDADE OU CLICANDO 
AQUI E FALE DIRETAMENTE CONOSCO 

ANO 4 - ED. 263- 24/10/2022 – 168  

CLIQUE        E ACESSE

169169   Editorial

172 172  Capa da semana

178178   Ecledson - salão de beleza

180180   Sociedade

196196   Roteiro cultural

201201   Circulando

ÍNDICE

mailto:comercial@cinformonline.com.br
https://api.whatsapp.com/send?phone=557999949-9262


ANO 4 - ED. 263 -24/10/2022    169   

Neste mês de outubro, o projeto infantil 
inovador, ‘Sol Kids’, sob o comando do músico 
Thiago Sol, comemora três anos de sucesso. A 
banda foi lançada no Dia das Crianças de 2019, na 
festa realizada pela TV Atalaia que contou com 
shows de Carla Perez e Lore Improta no Parque 
Augusto Franco (Sementeira) em Aracaju. 

O evento reuniu mais de 25 mil pessoas e foi 
uma oportunidade para os sergipanos de todas 
as idades conhecerem o projeto que estava 
apenas começando com a proposta de levar 
diversão, alegria, fantasia e entretenimento para 
toda a família, resgatando músicas infantis que 
fizeram sucesso nas décadas de 80 e 90, além 
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de destacar personagens infantis como Homem 
Aranha, Capitão América, Chapolin e He-man. 

“A Sol Kids chegou com uma proposta bem 
irreverente, na qual os componentes fazem 
os shows fantasiados de personagens infantis, 
fazendo com que a criançada entre no mundo 
da imaginação”, explica o idealizador do projeto, 
o cantor Thiago Sol

A Banda tem como foco principal levar alegria 
para crianças e adultos com um show inovador, 
cheio de inovação, criatividade com muitos 
adereços atrativos e música.

“Nós possuímos um repertório bastante 
animado e um show contagiante, que encanta 
as crianças e toda família, numa proposta lúdica, 
onde misturamos a música com a brincadeira”, 
orgulha-se Thiago Sol. Ao longo dessa caminhada, 
a Banda Sol Kids já passou por vários palcos 
comandando festas particulares e públicas no 
salão de festa Balacobaco, Planeta Mágico e La 
Fiesta; nos Shoppings Jardins, Riomar, Prêmio (em 
Nossa Senhora do Socorro) e Peixoto (Itabaiana); 
clubes como a AABB, APCEF (clube da Caixa), 
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AABES (clube do Banese); além de diversas escolas, 
eventos corporativos, aniversários, shows no 
interior do estado de Sergipe. Durante a pandemia, 
Thiago Sol inovou e passou a fazer lives com o 
projeto e levou alegria para as crianças curtirem 
em casa. Fez também lives beneficentes em prol 
do Externato São Francisco de Assis e GACC.

A criançada também pode se divertir e 
aprender, através do canal no Youtube (SOL KIDS) 
que já tem mais de 200 vídeos. Os CD’s estão 
disponíveis na plataforma digital ¨sua música¨ 
entre os CD’s infantis mais baixados.

O projeto de Thiago Sol foi preparado 
para atender vários formatos de eventos 
como aniversários, formaturas do ABC, festas 
escolares, eventos em shoppings e corporativos 
também. A Banda Sol Kids se apresenta com 
um espetáculo incrível de cores e muita música 
que vai mexe com a imaginação e criatividade 
das crianças, levando muita alegria e muita 
diversão, proporcionando momentos mágicos 
no mundo da fantasia.

EDITORIAL
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AMBIENTES DA MOSTRA 
ARACAJU REVELAM A PLURALIDADE 

ARTÍSTICA DO ESTADO
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Mostra Aracaju segue aberta até o dia 
30 de outubro na Avenida Beira Mar

11ª edição conta com grandes talentos 
como Lucas Lemos e Fábio Sampaio

Utilizando técnicas e matérias-primas diversas, 
a produção artística de Sergipe rompe as barreiras 
do regionalismo e, sem perder a singularidade, 
conquista apreciadores em diversos cantos 
do mundo. Não por acaso, as artes plásticas 
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sergipanas têm conquistado lugar de destaque 
no lar contemporâneo e, como não poderia ser 
diferente, ganha evidência na Mostra Aracaju. 

Até o dia 30 de outubro, o público tem a 
oportunidade de conferir a pluralidade de obras 
que conferem personalidade aos ambientes 
projetados pelos mais destacados arquitetos, 
designers e paisagistas.

Mais uma vez, a exposição exalta a 
sergipanidade e coloca em evidência os 
artistas que nasceram ou adotaram o Estado 
como lar. “Estamos sempre conectados com 
o novo e com a cena cultural de Sergipe. A 
cada edição, temos o privilégio de acolher 
preciosidades criadas por artistas da terra. Esse 
é um dos aspectos que conferem singularidade 
e autenticidade ao nosso morar e não poderia 
ficar de fora da nossa exposição”, pontua a 
fundadora da Mostra Aracaju, Mercês Souza. 

Nesta 11ª edição, grandes talentos como Lucas 
Lemos, Fábio Sampaio, Gil Apolinário, Gilton 
Rosas, Leonardo Santana, Reinaldo, Zeus, Véio e 
Caã brindam o público com suas artes e levam 
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ainda mais beleza, originalidade e emoção aos 
ambientes. As tradicionais telas a óleo e acrílico 
cedem espaço a fotografias, esculturas, arte 
popular e objetos que aguçam memórias afetivas 
diversas. A natureza, em suas formas, cores, 
texturas e movimentos, o ser humano e as relações 
entre esses organismos vivos inspiram as criações 
arrebatadoras.

DE SERGIPE PARA O MUNDO
Lucas Lemos é um desses talentos que têm 

o poder de provocar emoções. O artista plástico 

CAPA DA SEMANA

Mostra está ocorrendo na Avenida 
Beira Mar, 180, no bairro Treze de Julho
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e arquiteto em formação produz calçados e 
acessórios em couro e obras que tocam o 
coração. Não por acaso, ele vem conquistando o 
país e o mundo. Na última temporada de moda, 
suas criações calçaram os modelos da grife 
baiana Meninos Rei no São Paulo Fashion Week e 
em Milão. No Hall Íntimo projetado pelo IR Studio, 
a sua escultura ‘Imaculado Coração em Nós’ 
emana poesia e provoca emoções.

Outro destaque é o florista e decorador de 
festa, Gil Apolinário, que também leva a sua 
arte para os lares brasileiros por meio de telas, 
esculturas, cocares e adornos criativos. Seus 
trabalhos em corda revestida com linhas, metais 
e matérias-primas naturais como madeira e 
palha emanam brasilidade.

A arte do fotógrafo Leonardo Santana também 
tem rompido fronteiras, chegando até Viena, na 
Áustria. Curioso e autodidata, ele tem um trabalho 
bastante plural e não se limita a temas. “Curto 
muito explorar a fotografia de longa exposição e 
a criação de obras abstratas”, revela. Na Mostra 
Aracaju, ele brinda os visitantes com uma imagem 
singular, produzida a partir de um pedido da 

CAPA DA SEMANA
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arquiteta Lilia Duarte, que buscava uma obra de 
arte que representasse a personalidade de Abílio 
Guimarães, homenageado do Party Deck. 

Horário de visitação é das 16h às 22h, diariamente.
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Também em evidência, Gilton Rosas 
descobriu o seu apreço pela fotografia durante 
o curso de arquitetura em 2014. De lá para cá, 
o aracajuano aperfeiçoou sua técnica e, desde 
2018, dedica-se à fotografia para decoração de 
ambientes, em padrão Fine Art, e também já 
teve sua arte exposta em Viena.

Já o preciosismo marcante das esculturas de 
Elias Santos é fruto das pesquisas iniciadas pelo 
artista nos anos 1990. O historiador começou 
a fazer seus primeiros desenhos ainda criança, 
estudou na Escola de Belas Artes da Universidade 
Federal da Bahia e se especializou em desenho da 
figura humana nos Estados Unidos, tornando-se 
um artista visual premiado e múltiplo – desenhista, 
pintor, escultor e xilogravador. É dele a autoria 
da imponente escultura de leão que dá boas-
vindas ao público que chega ao Pátio de Eventos, 
assinado pela arquiteta Aramari Tude.

A Mostra Aracaju acontece até dia 30 de 
outubro, na Avenida Beira Mar, 180, bairro Treze 
de Julho, e está aberta à visitação, diariamente, 
das 16h às 22h.

6/6CAPA DA SEMANA
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SOCIEDADE

No Dia da Sergipanidade, a gente comemora o 
sucesso da cabeleleira sergipana, Verônica Giorgio, 
que está mandando bem no mundo da beleza. 
A aracajuana está morando em Paris e segue 
realizando sonhos de infância. Desde criança 
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O vereador Ricardo Marques (Cidadania) 
se reuniu com o candidato ao Governo de 
Sergipe, Fábio Mitidieri (PSD) que está no 
segundo turno das Eleições 2022, entregou 
uma carta-compromisso e firmou apoio a sua 
candidatura. “Como estou sempre nas ruas 
e tenho uma rede social abrangente recebo 

revelou seu talento, se profissionalizou e agora 
colhe os frutos sendo reconhecida como referência 
no seguimento. Recentemente participou do 
concurso ‘Melhor do Brasil  na Europa’. O evento 
brasileiro foi realizado em um dos maiores pontos 
turísticos do mundo, na Torre de Eiffel, e foi a 
vencedora na categoria ‘Melhor cabeleleira da 
Europa’. Luiza Brunet participou da noite festiva. 
Verônica também foi finalista de outro concurso 
de beleza em Londres, no Palácio de Kensington, 
e foi destaque na revista Hing Profile. O sucesso é 
tão grande que a sergipana já foi convidada e fez 
comercial na Record Internacional com a cantora 
Rosana Finguego. Seu salão está instalado em 
Zürich na Suíça e é conhecido como ‘O Salão 
das Celebridades’. A Revista Ruwei Magazine já 
registrou o talento da sergipana que é motivo de 
muito orgulho. Parabéns!!! l
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várias solicitações. Sei de perto as principais 
necessidades do povo e por isso fiz uma carta-
compromisso dando sugestões para gestão, 
sendo ele eleito. O Fabio Mitidieri me recebeu 
com muito entusiasmo, gostou do conteúdo e 
assinou a carta. Agora também irei me dedicar, 
nos próximos dias de campanha, para que ele 
vença. No segundo turno meu voto será 55 para 
Fábio governador e 22 Bolsonaro presidente”. l
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O vereador Ricardo Marques (Cidadania), 
participou da solenidade de inauguração do 
núcleo da ADRA, Agência Humanitária Adventista 
de Desenvolvimento e Recursos Assistenciais, 
a ADRA, em Sergipe. “Estou muito feliz em 
participar deste dia especial.  A ADRA é um braço 
social e de qualificação profissional da Igreja 
Adventista.  Assim que assumi como vereador 
fui procurado pelo diretor do núcleo em Sergipe, 
o Alex Ramalho, para ajudar a implantação da 
agência. Eu tive a honra de apresentar o projeto 
de reconhecimento de utilidade pública e mediar 
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Mais uma edição do Projeto + Voce está 
chegando!!! Se você também viu o corpo mudar, 
e encarou o “medo de engordar”, você também 
pode ter seu projeto verão. Estamos falando de 

5/16SOCIEDADE

A secretária 
executiva da TV 
Atalaia, Karla Alyne, 
celebra mais um 
ano de vida nesta 
segunda-feira, 
24 de outubro. 
Karlinha como é 
carinhosamente 
chamada pelos 
amigos esbanja 
simpatia por onde 
passa. Neste dia 
especial os amigos 
desejam muita luz, amor e sabedoria neste novo 
ciclo. Feliz Aniversário. Bravo!!! l

emendas parlamentares que possibilitaram a 
aquisição de equipamentos para oferta de cursos 
profissionalizantes. É um presente para a população 
de Aracaju”, comemora o parlamentar. l
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Em comemoração ao Dia do Dentista, celebrado 
nesta terça-feira, 25 de outubro, o destaque vai 
para o dentista e coordenador do projeto Dentista 

um projeto que não 
gera frustrações e 
que é um caminho 
para acessar saúde 
física e emocional 
ao mesmo tempo. 
Pensando nisso, 
a esteticista e 
cosmetóloga, 
Leide Freitas, em 
parceria com vários 
profissionais da área 
da saúde resolveram 
desenvolver o projeto 
+ Você, que visa 
cuidar da saúde mental, do seu corpo e melhorar 
a autoestima. De acordo com Leide Freitas, o 
projeto impulsiona as pessoas a fazer atividades 
físicas, comer para se nutrir, ter disposição e rever 
as emoções ligadas ao autocuidado. Quem tiver 
interesse em participar é só entrar em contato 
através do Instagram do (@leidefreitas.estetica)l
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O
l

do Bem em Aracaju, Dr. Martin Mansilla, que 
foi um dos dez colocados no prêmio de Melhor 
Dentista do Mundo pelos trabalhos prestados 
à sociedade. A premiação foi realizada em São 
Paulo no mês de setembro e é considerado o 
maior evento de saúde bucal e voluntariado do 
mundo. A Turma do Bem conta com o trabalho 
voluntário de cirurgiões-dentistas que atendem 
em seu próprio consultório crianças e jovens de 
baixa renda entre 11 e 17 anos, proporcionando 
tratamento odontológico gratuito. A celebração 
reuniu mais de 150 dentistas de todo o país. 
Parabéns, Dr. Martin Mansilla l
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O empreendedor 
digital João 
Bosco Maciel 
manda bem 
quando o 
assunto é 
tráfego pago. 
Na campanha 
das eleições 
2022, João 
teve 100% de 
apeoveitamento 
e ajudou a eleger 
os candidatos Laércio Oliveira para o senado e 
Garibalde Mendonça para deputado estadual. 
Bosco foi o responsável pelas campanhas de 
impulsionamentos dois dois políticos na rede 
social e fez um excelente trabalho. l

https://cinformonline.com.br/
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O Pré-
Caju está 
chegando e 
nada melhor 
do que 
arrasar na 
avenida com 
os melhores 
looks! A 
loja Marine 
lançou a 
coleção 
cápsula 
“Vem pra 
Avenida” 
com peças 
bem alegres 
e coloridas 
como a 
ocasião 
pede. Além de muito brilho para as foliãs 
fazerem um verdadeiro sucesso seja atrás do 
trio, nos camarotes ou na pipoca. E nas compras 
acima de R$ 500 a cliente ainda ganha uma paleta 
de glitter para arrasar na maquiagem. Confere lá na 
@use_marine e garanta os seus looks. l
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Quem celebrou idade 
nova nesta semana foi 
a PMU Artist Amanda 
Emídio. A jovem vem se 
destacando no cenário 
de beleza em Sergipe. 
Com mais de dois mil 
procedimentos entre 
micropigmentação 
de sobrancelhas e 
labial e extensão de 
cílios, Amanda já é 
considerada referência na sua área. Desejamos 
felicidades e muita alegria neste novo ciclo. l

No próximo dia 29 (sábado), o espetáculo “Dark 
Passage – Da sombra a luz” será apresentado 
no Teatro Atheneu. Um ano após a sua 
apresentação virtual, que foi possível graças à 
Lei Aldir Blanc, que contemplou o projeto em 
2020.O espetáculo foi coreografado e idealizado 
por Araceli Rodrigues em homenagem ao seu 
esposo, guitarrista e dono do Studio Lado B, Fábio 
Andrade, que faleceu em 2019. E mistura a dança 
contemporânea com músicas de várias bandas 
de rock e metal de Sergipe, como Ordinal’s, 
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Na atualidade, as intervenções estéticas vêm 
ganhando cada vez mais espaço. O biomédico 
Marcos Valois, pós-graduado em Estética 
Avançada, apresenta métodos inovadores de 
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Maua, Tchandala. Após o espetáculo, marcado 
para às 19h, no tradicional palco do Teatro 
Atheneu, a banda punk Karne Krua realizará um 
show mostrando a resistência do underground 
sergipano ao longo dos últimos 40 anos. l
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harmonização facial e corporal. O sergipano se 
destaca no estado pelos resultados promissores 
de seu trabalho, especialmente com os fios 
de tração. Marcos Valois dispõe de variadas 
técnicas estéticas, como preenchedores, 
preenchimentos, rinomodelação, botox, 
bioestimuladores e  hipertrofia muscular. Por 
ser um conceituado profissional, o biomédico 
proporciona uma experiência ímpar aos seus 
clientes. Os tratamentos estéticos vão muito além 
da aparência e tornam-se a solução perfeita para 
aqueles que buscam, acima de tudo, o bem-estar 
e a longevidade com segurança l
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O Cinform Online foi homenageado com 
o ‘Prêmio Amigo do Médico’ concedido pelo 
Sindicato dos Médicos do Estado de Sergipe 
(Sindimed/SE). A solenidade aconteceu na última 
terça-feira, 18, como parte da programação 
pelo Dia do Médico. O veículo foi premiado 
na categoria Mídia Eletrônica com o Caderno 
Saúde, que é comandado pelo jornalista André 
Carvalho. “A mídia realiza um papel importante na 
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O advogado e ex-
vereador de Aracaju, 
Armando Batalha 
Júnior, celebrou idade 
nova no último dia 
14 durante um jantar 
na companhia de 
amigos e familiares. 
Além dos 39 anos, 
Armando festejou a 
coordenação exitosa 
na campanha do 
irmão Neto Batalha, 
eleito deputado 
estadual. Carismático 
e bem relacionado, o ex-parlamentar estuda a 
possibilidade de voltar ao cenário político em 
2024, desta vez em São Cristóvão, onde a família 
Batalha possui reconhecimento no executivo e 
legislativo ao longo de 30 anos. l

divulgação dos fatos e na prestação de serviços 
para a população. E é exatamente isso que a 
gente procura desenvolver no Caderno Saúde, 
um veículo de comunicação à serviço da boa 
informação”, disse André l
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Alunos do curso “Técnico Modelista de Vestuário” 
do Senac/SE, participaram do projeto “Moda Feito 
à Mão”, realizado pela Fundação Pedro Paes 
Mendonça, na Serra do Machado, em Ribeirópolis. 
Foram apresentados conceitos de modelagem de 
vestuário para agregar ainda mais valor às peças 
confeccionadas pelas artesãs. O resultado deste 
encontro poderá ser conferido em uma exposição 
que acontece ainda este ano. l

15/16SOCIEDADE
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Referência em móveis planejados no Brasil, a 
Bentec está presente na Mostra Aracaju, um dos 
maiores eventos de arquitetura e decoração do 
Estado, que acontece até o dia 30 de outubro na 
capital. O trabalho da empresa pode ser conferido 
em dois ambientes, um deles é o ‘Refúgio 
Particular’, da arquiteta Patrícia Aguiar, que tem 
todos os móveis assinados pela marca e, inclusive, 
uma adega incrível. No registro, a empresária Eliza 
Torres aprecia o ambiente. Um sucesso! l

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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PRÉ-CAJU 2022
O Pré-Caju, uma das principais prévias 
carnavalesca do país, será retomado este ano 
e ocorrerá na Orla da Atalaia, entre os dias 4 e 
6 de novembro.  A programação contará com 
grandes artistas nacionais, a exemplo de Ivete 
Sangalo, Bell Marques, Léo Santana e Claudia 
Leitte comandando os blocos de rua, além de 
Harmonia do Samba, Timbalada e Durval Lelys 
no Camarote Aju. O Pré-Caju terá início na sexta-
feira, dia 4 de novembro, com o Camarote Aju, 
em espaço fechado. No sábado, dia 5, a partir das 
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VINDE E VEDE SERGIPE 
COM PE. FÁBIO DE MELO
Com Pe. Fábio de Melo, Ziza Fernandes e Pedro 
Oliveira, a 2ª edição do Vinde e Vede Sergipe será 
realizada no dia 28 de outubro no Teatro Tobias 
Barreto. O evento inicia às 17h e os ingressos 
estão sendo vendidos na bilheteria do teatro e 
através da plataforma online EVEN3. O festival 
‘’Vinde e Vede Sergipe’’ possui o objetivo de 
fortalecer a arte católica no estado a partir de uma 
experiência profunda com Deus expressada na 
dança e na música. Ícone do catolicismo no Brasil, 
o Pe. Fábio de Melo apresenta o show “Esse Sou 
Eu”, no espetáculo ele fala de fé, amor, amizade e 
esperança. Entre as canções do repertório estão 
“Onde Deus Possa Me Ouvir”, “Trem Bala” e “Deus 
Cuida de Mim”. Em sua primeira edição, no ano 
passado, o festival “Vinde e Vede Sergipe” contou 

14h, os blocos iniciam trajeto pela avenida Santos 
Dumont, saindo da Passarela do Caranguejo e 
seguindo até o Farol da da Coroa do Meio. Ao 
todo, serão cinco trio-elétricos para cada dia, sendo 
quatro blocos e um trio de pipoca com artistas 
sergipanos. No domingo, dia 6, a programação 
seguirá o mesmo horário e formato. l
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GUILHERME ARANTES 
COMEMORA 45 ANOS EM ARACAJU
Em comemoração aos seus 45 anos de carreira, 
Guilherme Arantes está de volta a Sergipe 
com seu novo show e vai se apresentar no 
dia 16 de dezembro, a partir das 21h no Teatro 

com a presença 
da Irmã Kelly 
Patrícia, missionária 
católica conhecida 
internacionalmente 
e a 2º edição, 
confirma  aquilo 
que foi inspirado 
na construção 
do projeto, pois 
a evangelização 
não para no 
sentimentalismo e 
sim mergulha no 
encontro direto com Aquele que é o autor da vida, 
e para carimbar essa experiência que é fruto de 
misericórdia, o festival traz o  Padre Fábio de Melo, 
a Ziza Fernandes e o Pedro Oliveira, para exalar o 
amor de Deus em nosso meio. l
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Tobias Barreto, em Aracaju. “A Desordem dos 
Templários” é o nome do show o artista que é 
considerado um dos mais importantes cantores e 
compositores do país. Em seu novo show, Arantes 
revisita os maiores sucessos da sua carreira e 
promete lançar novos também.
Entre os maiores sucessos de Guilherme estão: 
Meu Mundo e Nada Mais; Amanhã; Cheia de 
Charme; Êxtase; Um Dia Um Adeus; Deixar 
Chover; Planeta Água; Brincar de Viver. Muitos 
fizeram parte de trilhas sonoras de novelas da 
Rede Globo. Os ingressos podem ser adquiridos 
na bilheteria do teatro ou através do site da 
Guichê Web. As meias entradas são limitadas!
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ODONTO FANTASY ESTÁ DE VOLTA
Considerada a maior festa fantasia do Brasil, a 
Odonto Fantasy acontece no dia 3 de dezembro, a 
partir das 19h30, na Orla de Atalaia, com shows de 
Pedro Sampaio, Claudia Leite, Turma do Pagode, 
Zé Vaqueiro, Parangolé e Marcynho Sensação.
Todas as informações sobre a festa estão sendo 
disponibilizadas no perfil @sigaodontofantasy. 
Ingressos - A venda dos ingressos estão ocorrendo 
exclusivamente no site da Bilheteria Digital (https://
www.bilheteriadigital.com/fntsy). Os ingressos 
online poderão ser pagos no cartão de crédito ou 
débito, por meio de pix ou boleto bancário.
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NAVARRO COMUNICAÇÃO
A Navarro Comunicação ganhou uma nova 
identidade visual assinada pelo design 
diagramador José Altemar da       @Altemar.oliv! 
A empresa comemora 5 anos de atuação em 
Sergipe, Bahia e Alagoas prestando serviços com 
excelência levando o cliente para ser destaque na 
mídia com apoio dos parceiros da imprensa. Siga 
o Instagram    @navarrocomunicacao também!l

https://www.instagram.com/navarrocomunicacao/
https://www.instagram.com/altemar.oliv/
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ITA MARES EM ITABAIANA
Referência no município na gastronomia com 
frutos do mar, o Restaurante Ita Mares, que está 
sob nova direção, retornou com o serviço de 
pizzaria com rodízio. O atendimento de primeira 
da equipe comandada por Valdison, faz toda a 
diferença. O restaurante que é parada obrigatória 
em Itabaiana fica localizado na Avenida Doutor 
Luiz Magalhães, 1135. Outras informações através 
do Instsgram @Itamares - segue aí! l
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VAI VOANDO 
LIMA TURISMO
Sergipe recebeu 
a franquia da 
agência ‘Favela 
Vai Voando’ 
que chegou 
em parceria 
com a ‘Lima 
Turismo’. A loja 
fica localizada 
na Avenida 1 
- número 149 
– no Conjunto 
João Alves, em 
Nossa Senhora 
do Socorro. 
Referência no 
turismo nacional 
desde 2009, 
a agência se 
destaca com 
a proposta de 
fazer pacotes de 
viagens para todos os públicos com destino 
para qualquer local do Brasil com passagens 
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aéreas ou de ônibus e hospedagem nos 
melhores estabelecimentos com preços 
baixos. Agora é possível viajar e se programar 
para pagar em até 12 vezes no boleto (sem 
consulta ao SPC e Serasa) ou no carão de 
crédito. Visite a loja e comece a planejar as 
suas próximas viagens. Outras informações 
através do número (79) 9 8155-0163 e do 
Instagram @Vai_Voando_LimaTurismo. l

RICTHELI TRAJES
Pensou em escolher roupas para festas como 
casamentos, formaturas, aniversários ou 
solenidades? Pensou logo em Rictheli Trajes! A loja 
tem os melhores trajes para homens, mulheres e 
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ARRUMADÍSSIMO COZINHA AFETIVA
A empresária e gastróloga Dally Fonseca comemora 
o sucesso do Arrumadíssimo Cozinha Afetiva com 
a grande demanda nos finais de semana. Agora 
Dally começa a ir mais longe e assumir comando 

crianças. Peças com muito bom gosto, sofisticação 
e o melhor atendimento da cidade. A visita pode 
ser agendada com antecedência para  a sua maior 
comodidade. Alugue seu traje  Rictheli que fica 
localizada na Avenida Hermes Fontes, 1028, no 
Bairro Suíssa com atendimento vip de Elisangela e 
Catarine. Outras informações através dos números 
(79) 99961-0671 ou 98827-8424. l



ANO 4 - ED. 263 -24/10/2022    206   

6/8CIRCULANDO

O REI BARBEARIA
Seguindo os protocolos necessários e 
recomendados pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e decretos governamentais. O Rei 
Barbearia se destaca em Aracaju pelo atendimento 
diferenciado, capacitação dos profissionais, bom 
gosto e localização privilegiada. A barbearia 
foi ampliada e atende os clientes com horário 
marcado, mantém o distanciamento, oferece 
álcool gel e um serviço de primeira. A equipe 
comanda pelo barbeiro Pitcheu está sempre pronta 
para atender a todos. Os cantores Gustavinho 

do cardápio de eventos. Então é uma ótima opção 
para garantir que a festa de confraternização ou 
aniversário vai contar com o melhor da culinária. o 
cuidado, bom gosto e tempero de Dally fazem toda 
a diferença e quem contrata aprova e quer mais. 
Tudo feito com muito amor. O cardápio é variado 
e conta com uma diversidade como feijoada, 
arrumadinho, baião de 2, arretado, rabada, 
buchada, sarapatel e tem sobremesa também. 
Parabéns a Dally pela qualidade e dedicação. Siga 
o Instagram @ArrumadissimoAju ou entre em 
contato através do número (79) 99975-0758 ou 
do WhatsApp (79) 99946-0758. l
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MALHARIA VEOMAR
Localizada no Centro de Nossa Senhora da 
Glória, a Malharia Veomar se destaca na 
produção de confecção de fardas, abadás 
e camisas personalizadas, jalecos, pijamas, 
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Playboyzinho e Rodrigo Bomfim passam sempre 
por lá antes dos shows e lives. Lembrando que a 
barbearia conta ainda com a manicure Vera. O Rei 
Barbearia fica localizado na Rua Deozano Vieira 
Freitas, no Bairro Grageru, fica atrás da Pirelli da 
Avenida Hemes Fontes. Faça agora mesmo o 
agendamento do seu horário através dos números 
(79) 3085-6662 ou 9 9890-8960. l
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VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

baby-doll e 
máscaras 
que 
agora são 
acessórios 
obrigatórios 
e todos 
precisam 
usar para 
se proteger 
contra 
o novo 
coronavírus. 
Em pouco 
tempo, a 
malharia 
se tornou 
referência e passou a atender demandas de 
todo o estado. O segredo do sucesso é o 
bom gosto, cuidado e comprometimento da 
proprietária Verônica. Faça agora mesmo seu 
pedido através do número (79) 99873-0024 e 
siga o Instagram @malharia_veomar l
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